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В Центральном Комитете КПСС
Одобрено обращение коллектива 

Донрыбкомбината ко всем работникам 
прудового рыбоводства страны

Центральный Комитет КПСС одобрил обращение коллектива Донрыб
комбината ко всем работникам прудового рыбоводства страны о развитии 
прудовых хозяйств высокой рыбопродуктивности для обеспечения насе
ления живой и свежей рыбой.

ЦК КПСС рекомендовал Центральным Комитетам компартий w Советам 
Министров союзных республик, крайкомам, обкомам партии, облисполко
мам и крайисполкомам, используя опыт Донрыбкомбината. разработать и 
осуществить мероприятия по развитию прудовых хозяйств вокруг про
мышленных центров, к колхозах и совхозах, интенсификации рыбоводства 
на основе применения химических удобрений и мелиорации прудов, а так
же по оказанию им помощи техникой, удобрениями и кормами.

Счастливого
плавания

Из широких окон диспетчерской 
хорошо видна Обь. Еще недавно по 
ней плыли редкие голубоватые 
льдины, а сейчас просторы этой 
великой водной магистрали огла
сились гудками и сиренами тепло
ходов. К  концу первой декады мая 
уровень воды в Оби поднялся на 
6 метров. Све/кий ветер подгоняет 
крутую волну. Прибыли первые 
суда с грузами. Навигация нача
лась.

В диспетчерской беспрерывно 
раздаются телефонные звонки. Ра-

ОТ ОСНОВНЫХ Ф 0 Н Д 0 В -  
НАИБОЛЫНУЮ  ОТДАЧУ

В наши дни стремительных тем
пов коммунистического строитель
ства все большее и большее значе
ние приобретают вопросы экономи
ки. Рентабельность, хозрасчет, 
прибыль — эти понятия, которыми 
еще недавно в основном опериро
вали экономисты, становятся пред
метом повседневных забот широких 
масс трудящихся.

Рядом с этими привычными 
словами в последнее время все 
чаще появляется еще одно: основ
ные фонды. Рачительные хозяева 
задаются вопросом: как лучше ис
пользовать производственные ос
новные фонды, иными словами, как 
добиться наибольшей отдачи от 
сооружений, установок, машин, 
станков?

Этот вопрос не праздный. Речь 
идет об одном из важнейших пока
зателей работы нашей промыш
ленности.

У  нас нередко бывает так. Пред
приятие из года в год увеличивает 
выпуск продукции. Глубоко не про
анализировав его деятельность, его 
немедленно относят к  передовым.
А  действительно ли оно является 
таким? На этот вопрос и дает ответ 
анализ использования основных 
фондов, или фондоотдачи, как это 
принято среди экономистов. Если 
предприятие не увеличивает, а 
снижает выпуск продукции на 
каждый рубль основных фондов, 
дает меньше, чем получило само,— 
не торопитесь ставить его в ряды 
лучших. Наоборот, уменьшение 
фондоотдачи свидетельствует 
больших неиспользованных резер
вах, а нередко и о прямой бесхо
зяйственности.

У  нас есть примеры настойчивых 
поисков резервов более рациональ
ного использования каждого рубля, 
каждого метра производственной 
площади. Многое, например, еде 
лано в этом отношении в послед
нее время на заводе «Сибэлектро- 
мотор». Здесь более рационально 
расставили оборудование, механи 
зировали и автоматизировали мно
гие операции, настойчиво стали бо
роться за улучшение качества из
делий, улучшили внутризаводское 
планирование. И  результаты нали
цо: в прошлом году отдача с каж  
дого рубля основных фондов уве
личилась на 7 процентов. Только 
за счет этого завод дополнитель
но выдал продукции на 1.476 ты
сяч рублей.

А  все ли хозяйственники, пар 
тийные организации анализируют 
свою работу, ищ ут резервы так, 
ка к это делают на «Сибэлектромо- 
торе»?

Далеко не все. Не случайно на 
большинстве томских предприятий 
выпуск продукции по расчету 
каждый рубль стоимости основных 
фондов не только не увеличивается, 
а даже снижается. Это значит, что 
такие предприятия развиваются 
лишь вширь, а не вглубь, что рост 
объема производства достигается 
не за счет внутренних резервов, а 
за счет увеличения машинного и 
станочного парка, за счет ввода но
вых площадей. Для этого большого 
умения не нужно. Настоящее^ ис
кусство руководства, разумной ор
ганизации производства в том и 
состоит, чтобы с наибольшей поль
зой использовать каждый метр 
площади, каждый станок и маши
ну, каждый рубль народных денег. 
Этим искусством ка к раз и не ов
ладели многие наши руководители.

Топчется на месте, например, за
вод «Томкабель». Если в среднем 
по кабельной промышленности 
страны в прошлом году на каждый 
рубль основных фондов выпущено 
продукции на 4 рубля 50 копеек, а 
кольчугинский завод «Электрока
бель», специализирующийся в ос
новном, как и томский, на выпуске 
изделий с резиновой изоляцией,— 
на 8 рублей, то томичи дали про
дукции менее, чем на 4 рубля — 
столько же, ка к  и в предыдущем 
году.

Особенно тревожное положение

Пребывание Н. С. Хрущева в ОАР
Каир восторженно

сложилось на предприятиях комби 
ната «Томлес». Ореховский лес 
промхоз, например, в 1962 году за 
готовил леса на 950 тысяч рублей 
В  прошлом году он получил допол 
нительных основных фондов 
1.020 тысяч рублей, а древесинь 
дал... меньше на 76 тысяч рублей. 
Фондоотдача сразу уменьшилась в 
два с лишним раза.

И такое положение не только в 
Ореховском леспромхозе. Больше 
половины леспромхозов в прошлом 
году не увеличили, а уменьшили 
выпуск продукции на каждый 
рубль основных фондов.

Видимо, не только директора 
леспромхозов, партийные организа
ции, но и руководители комбината 

Ильницкий и Каминский, на
чальник планового отдела т. Алек
син очень редко заглядывают в от
четные данные о работе своих 
предприятий, не всегда продуман
но распределяют основные фонды.

Слабо занимаются экономиче
ским анализом и парткомы про
мышленных зон. Нечасто, видимо, 
вспоминает об этом важнейшем 
показателе секретарь Верхнекет- 
ского зонального промышленно-про
изводственного парткома т. Ситни
ков, если три леспромхоза зоны из 
пяти не увеличивают, а уменьшают 
выпуск продукции в расчете 
рубль основных фондов.

Нельзя так дальше руководить 
производством. Хозяйственникам, 
партийным организациям, всем 
нашим общественникам надо безот
лагательно взять под особый конт
роль использование основных фон
дов, настойчивее улучшать эконо
мическую работу. Контроль этот 
должен быть действенным: обнару
жил застой или, чего хуже, движе
ние вспять — сразу же бей трево
гу, принимай решительные меры.

Выходя в поход за высокие эко
номические показатели, передовые 
предприятия страны на одно из 
первых мест выдвинули борьбу за 
лучшее использование основных 
фондов. Ленинградские заводы, на
пример, решили за год повысить 
фондоотдачу на 4 — 12 процентов. 
А  много ли вы найдете томских 
предприятий, в социалистических 
обязательствах которых был бы 
прицел на новые рубежи в этом 
важнейшем деле?

Сейчас на промышленных пред
приятиях и стройках нашей обла
сти идет смотр резервов производ
ства. Увеличение фондоотдачи — 
важнейшая цель в этих поисках.

Начинать надо с наиболее актив
ной части основных фондов — уси
лить за грузку станков, машин, ап
паратов, заставить их работать с 
большей отдачей.

Это задача не только техниче
ская. Машины и станки без людей 
мертвы. Значит, необходимо глубо
ко разъяснить каждому тружени
к у  значение основных фондов в 
жизни нашего общества, улучшить 
воспитательную работу, поднять на 
борьбу за лучшее использование 
техники, каждой минуты рабочего 
времени всех трудящихся.

Очень важна своевременная под
держка каждого начинания, каж 
дого поиска в этой области. У  нас 
в свое время были добрые почины, 
направленные на выполнение смен
ного задания за шесть часов, на 
борьбу за овладение смежными про
фессиями, за коммунистическую 
бережливость. Не один из них не 
должен быть забыт в эти дни по
исков новых резервов производ
ства. Опыт наших новаторов, на
ших замечательных маяков должен 
воплотиться в конкретные дела, 
должен помочь с наибольшей 
пользой использовать все матери
альные возможности, которые щед
ро дает в наши руки государство.

От каждого рубля —  наиболь
шую отдачу, с каждого квадратно
го метра производственной площа
ди — наибольший съём, с каждого 
станка и агрегата —  больше про
дукции! Так и только так должны 
работать все труженики промыш
ленности нашей области.

встречает 
высокого гостя

КАИР, 9 мая. Спец. корр. ТАСС 
Носов, С. Соловьев и В. Дуганов 

передают:
В столицу ОАР —  Каир специ

альным поездом прибыли глава Со
ветского правительства Н. С. Хрущев 
и президент ОАР Гамаль Абдель На
сер.

Главу Советского правительства 
визите в дружественную страну со
провождают председатель Совета 
Министров Азербайджанской ССР 
Э. Н. Алиханов, Министр иностран
ных дел СССР А. А. Громыко, пред
седатель Государственного производ
ственного комитета по энергетике \ 
электрификации СССР И. С. Непо
рожний, председатель Государствен
ного комитета Совета Министров 
СССР по внешним экономическим 
связям С. А. Скачков, первый заме
ститель Министра обороны СССР 
Маршал Советского Союза А. А. Греч
ко, главный редактор газеты «Прав
да» П. А. Сатюков, главный редак
тор газеты «Известия» А. И. Аджу- 
бей.

Раздаются приветственные возгла
сы в честь Н. С. Хрущева и Гамаль 
Абдель Насера. Гремит 21 орудийный 
залп салюта наций. На перроне вы
строен почетный караул республикан
ской гвардии. Оркестр исполняет го
сударственные гимны Советского Со
юза и Объединенной Арабской Рес
публики. Дети преподносят Н. С. Хру
щеву и его супруге Н. П. Хрущевой 
цветы. Глава Советскою прави
тельства вместе с президентом ОАР 
направляются к  встречающим 
Н. С. Хрущев тепло здоровается ( 
официальными лицами ОАР, главами 
дипломатических представительств, 
работниками советского посольства и 
других советских учреждений в ОАР.

Каирский железнодорожный вок
зал украшен государственными фла
гами Советского Союза и ОАР, пор
третами Н. С. Хрущева и Гамаль Аб
дель Насера, плакатами с надписями: 
«Добро пожаловать, великий друг!», 
«Приветствуем борца за мир, Пред
седателя Н. С. Хрущева!», «Сердеч
ный привет Никите Хрущеву!»

Вся обширная площадь перед вок
залом и сама территория вокзала до 
отказа заполнены тысячами каирцев, 
которые пришли приветствовать пос
ланца советского народа.

Репродукторы разносят слова дик
тора каирского радио о том, что в 
столицу ОАР прибывает Н. С. Хру
щев —  глава Советского правитель
ства, которое пришло на помощь 
египетскому народу в тяжелые дни

тройственной агрессии, а также по
могает в сооружении высотной Асу
анской плотины. Бизи; Председателя 
Совета Министров СССР, говорит дик
тор,— это первая действительная вес
на в Каире. Хрущев —  это посланец 
мира, строитель мира. Его визит — 
великий праздник для гарода Объеди
ненной Арабской Республики.

Приветствуемые многими тысяча
ми жителей столицы, И. С. Хрущев 
и президент Насер садятся в откры
тую автомашину и вместе с сопро
вождающими их лицами направляют
ся в резиденцию высокого советского 
гостя —  республиканский дворец 
Кубба. Улицы, по которым следует 
кортеж, заполнены каирцами. Муж
чины, женщины и деги с цветами и 
флагами скандируют приветственные 
лозунги. Повсюду слышны возгласы: 
«Хрущев! Насер!», «Да здравствует 
арабо-советская дружба!», «Да здрав
ствует Председатель Никита Хру-

Высокая награда

Вечная дружба между нашими 
странами! —  говорит президент.

—  Вечная дружба! —  отвечает 
Н. С. Хрущев.

На церемонии вручения ордена 
присутствовали с арабской стороны 

руководящие государственные 
деятели республики, с советской сто
роны —  сопровождающие Н. С. Хру
щева в его поездке по ОАР лица.

Вручение ордена и выступления
А. Насера и Н. С. Хрущева были 

встречены горячими аплодисментами 
всех присутствующих.

Вечером президент ОАР Гамаль 
Абдель Насер устроил во дворце 
Абдин обед в честь Председателя Со
вета Министров СССР Н. С. Хрущева.

Советские гости 
осматривают 

памятники

9 мая Председатель Совета Мини
стров СССР Н. С. Хрущев нанес визит 
президенту Объединенной Арабской 
Республики Гамаль Абдель Насеру. 
Между Н. С. Хрущевым и Г. А. Насе
ром состоялась сердечная дружест
венная беседа.

В тот же день Гамаль Абдель На
сер в торжественной обстановке 
дворце Абдин вручил Н. С. Хрущеву 
высший орден Объединенной Араб
ской Республики —  «Ожерелье Ни
ла».

Вручая орден, президент Насер 
сказал, что он проегт Н. С. Хрущева 
принять этот высший орден ОАР как 
выражение высокой оценки со сторо
ны народа и правительства ОАР дея
тельности F. С. У л те в а  на благо 
мира, укрепление дружбы между на
родами ОАР и Советского Союза, как 
символ тех дружеских связей, кото
рые существуют между нашими 
странами.

Принимая высокую награду, 
Н. С. Хрущев заявил:

— Благодарю вас, наш дорогой друг 
президент Гамаль Абдель Насер, 
эту высокую честь, которой вы удо
стоили меня, наградив высшим орде
ном ОАР —  «Ожерелье Нила». Этой 
наградой вы оказали честь нашему 
советскому народу, нашему прави
тельству. Мы рассматриваем ее как 
выражение братских чувств народа 
вашей страны к  Советскому Союзу.

Я приложу все силы для укрепле
ния дружбы и сотрудничества между 
нашими странами.

Еще раз сердечно благодарю вас 
за высокую честь, за высокую на
граду.

Н. С. Хрущев крепко жмет руку 
президенту Насеру.

Переговоры между

древнеегипетской
культуры

КАИР, 10 мая. (ТАСС). Сегодня в 
первой половине дня Председатель 
Совета Министров СССР Н. С. Хрущев 
и сопровождающие его лица посети
ли национальный музей и музей ис
ламского искусства в Каире.

Вместе с Н. С. Хрущевым музей 
посетили президент Гамаль Абдель 
Насер, первый вице-президент ОАР 
маршал А. X. Амер и заместитель 
премьер-министра по вопросам куль 
туры, информации и национального 
руководства М. А. Хатем.

В национальном музее советские 
гости ознакомились с памятниками 
древнеегипетской культуры.

Объяснение давал директор депар
тамента древностей министерства 
культуры д-р Анвар Шукри.

После осмотра экспонатов музея 
Н. С. Хрущев и президент Насер рас
писались в книге почетных посети
телей.

Прощаясь. Н. С. Хрущев сказал 
«Разрешите поблагодарить вас. Здесь 
было очень интересно, и мы сожа
леем, что у нас мало времени и мы 
не смогли подробнее ознакомиться 
представленными здесь памятниками 
древней культуры Египта. Это было 
очень интересно. Еще раз благодарю 
вас».

В музее исламского искусства го
сти ознакомились с образцами му
сульманской культуры и искусства. 
Объяснение давал директор музея 
д-р Махрис.

Завершив осмотр музея, Н. С. Хру
щев и президент Насер расписыва
ются в книге почетных посетителей. 
Поблагодарив за интересные объяс
нения, Н. С. Хрущев сказал: «У вас 
здесь собраны большие культурные 
богатства».

Н. С.'Хрущевым
и Гамаль Абдель

Насером
КАИР, 11 мая. (Спец. корр. ТАСС).

10 мая во дворце Кубба начались пе
реговоры между Председателем Сове
та Министров СССР Никитой Серге
евичем Хрущевым и президентом 
Объединенной Арабской Республики 
Гамаль Абдель Насером. В ходе пере
говоров, протекавших в дружествен
ной, сердечной обстановке, состоял
ся откровенный обмен мнениями по 
вопросам дальнейшего развития и 
укрепления отношений между Совет
ским Союзом и Объединенной Араб
ской Республикой, а также по ак
туальным международным вопросам, 
представляющим взаимный интерес, в 
том числе по вопросам современного 
положения на Ближнем Востоке.

Председатель Совета Министров 
СССР Никита Сергеевич Хрущев и 
президент ОАР Гамаль Абдель Насер 

большим удовлетворением отмети
ли, что между СССР и ОАР устано
вились отношения братской дружбы и 
плодотворного сотрудничества, и вы
разили готовность укреплять и раз
вивать эту дружбу в интересах все
общего мира и безопасности народов.

Президент Гамаль Абдель Насер 
особо отметил, что визит Н. С. Хру
щева в Объединенную Арабскую Рес
публику является важным вкладом в 
дело укрепления этой традиционной 
дружбы, которой Объединенная Араб
ская Республика весьма дорожит.

Никита Сергеевич Хрущев отметил, 
что в Советском Союзе высоко це
нят роль президента ОАР Гамаль Аб
дель Насера в деле укрепления со
ветско-арабских отношений, в ocyj 
ществлении политики, направленной 
на укрепление мира и дружбы между 
народами.

На празднике 
молодежи ОАР

КАИР, 11 мая. (ТАСС). Вчера ве
чером на Каирском стадионе начался 
большой спортивный праздник моло
дежи Объединенной Арабской Рес
публики. Бурными аплодисментами 
встречают присутствующие на ста
дионе появление президента Насера и 
Председателя Совета Министров СССР 
Н. С. Хрущева. Гамаль Абдель На
сер и Н. С. Хрущев выступили с ре
чами. Затем состоялись массовые 
спортивные выступления юношей и 
девушек Объединенной Арабской 

I Республики.

диеты отстукивают ключом азбуку 
Морзе, установлена связь по ра
диорелейной линии.

Большой поток пойдет нынче по 
Оби. Только нашему Нарымскому 
эксплуатационному участку Обско
го пароходства надо перевезти за 
навигацию 3.850 тысяч тонн раз
личных грузов. Мы обслуживаем 
участок Оби от пристани Коломино 
до Соснино, что ниже Александров
ского. Дальше — суда Иртышско
го пароходства. Только по Оби наш 
участок раскинулся йа сотни кило
метров. Мы обслуживаем также 
реки Чаю, Кеть. Парабель, Васю- 
ган, Тым с их многочисленными 
притоками. Нарымский эксплуата
ционный участок — самый круп
ный в Обском пароходстве по про
тяженности водных путей.

По сравнению с прошлым годом 
мы должны перевезти на 400 ты
сяч тонн грузов больше.

Fpy3 номер один — лес. Он ну
жен новостройкам и предприятиям 
Большой химии. Нарымские реч
ники запланировали перевезти в 
судах 2.521 тысячу тонн леса, а в 
плотах отбуксировать 1.296 ты
сяч тонн.

За последние годы главной 
сплавной магистралью на севере 
области стала река Кеть. Только по 
ней нам надо отбуксировать 1.186 
тысяч тонн древесины, это на 100 
тысяч тонн больше, чем в прошлом 
году.

На буксировку плотов мы ста
вим 33 теплохода. Все они закреп
лены по линиям. На Кети их семь. 
Самая дальняя линия начинается 
в Утке, а следующая в Орловке, 
Ингузете, Макзыре, Белом Яре, 
Усть-Суйге, Кузурове, конечным 
пунктом для всех их является То- 
гур.

Для всех линий составлены гра
фики, расписание движения тепло
ходов. Мы посоветовались с капи
танами и по их предложениям вне
дрили кое-какие новшества. В То- 
гуре, например, у  нас и до этого 
были приемосдатчики. Но сейчас 
их функции изменились. Теперь 
теплоход, прибывший с плотом, 
сразу передает им лес и может от
правляться обратно. Обо всем ос
тальном позаботятся приемосдатчи
ки. Новая организация работ позво
лит сократить затраты времени на 
оборот теплохода в рейсе на од
ни сутки. Если, например, на ли- 
нии Утка — Тогур требуется 10 
суток, то теперь поставлена зада
ча завершать рейс за 9 суток.

Линия У тка— Тогур у нас самая 
большая. Ее протяженность 500 
километров. За ней закреплено 
10 теплоходов. Все экипажи взяли 
обязательство бороться за звание 
линии коммунистического труда.

Для перевозки леса в судах на 
нашем эксплуатационном участке 
закреплено 75 барж. Подсчитано, 
если они на рейдах будут грузить
ся без простоев и своевременно 
разгружаться на лесоперевалочных 
базах в Томске, Новосибирске и 
Ташаре, их количества достаточ- 

чтобы вывезти за , навигацию 
2.521 тысячу тонн леса.

В прошлом году колпашевцы 
впервые в Обском пароходстве ис
пользовали на перевозке леса бес
командные баржи. Нынче на этот 
метод переходит весь Нарымский 
эксплуатационный участок. На спе
циальных курсах подготовлено 39 
рейдовых шкиперов, которые бу
дут обслуживать бескомандные 
грузовые суда.

Навигация началась. Счастливо
го плавания нашим речникам!

Н. Ф ИЛАТО В, 
заместитель начальника На- 
рымского эксплуатационного 
участка Обского пароходства.

Чуде спица
Универсальная паяльная 

п а с т а

-химии

Горький. Можно ли спаять ме
талл, не очищая его от грязи и 
окисной пленки? Можно, если 
использовать для этого паяльную 
пасту, созданную сотрудниками 
Горьковского научно-исследова

тельского института химии.
Паста значительно упрощает 

процесс пайки. Не нужно зачи
щать металлические поверхности, 
не нужно для этого и соляной кис
лоты.

На Горьковском автозаводе и 
на многих машиностроительных 
предприятиях города новинка, со
зданная химиками, получила ши
рокое распространение.

Припой заменила 
полимерная смола

Ш ауляй. На велозаводе выпу
щена опытная партия велосипе
дов «Ветерок». Рамы их склеены

эпоксидными смолами. Как пока
зал опыт, такие рамы прочнее 
спаянных.

Полимерный «припой» предло
жен научным работником Каунас
ского политехнического института 
А. Стасюнасом. Склеивание рам 
существенно упростит технологию, 
изготовления велосипедов. Деше
вая полимерная смола позволит 
сберечь десятки тонн бронзы, 
карбида кальция, тысячи кубомет
ров кислорода. Себестоимость ве
лосипеда снизится почти на 20 
процентов. (ТАСС).

— Н А  І З П І Е Ф І Ж а - ]
подстан-

готовы 
Включить

Рождение завода
На 600 метров протянулся 

четвертый корпус электролиза 
Красноярского алюминиевого 
завода. Это многие тысячи ку 
бометров сборного железобето
на, тысячи тонн металлокон
струкций. Из них строители и 
монтажники создали великолеп
ное современное здание для Про
изводства крылатого металла.

Недавно сюда пришли метал
лурги.

Начальник цеха В. А. Василь
ев дает команду на кремниево-

О предстоящем визите  
с о в е т с к о й  в о е н н о й

в Югославию  
д е л е г а ц и и

По приглашению заместителя вер
ховного командующего, государствен
ного секретаря по делам народной 
обороны Югославии генерала армии 
И. Гошняка в конце мая в Социали
стическую Федеративную Республи

ку Югославию с официальным дру
жеским визитом направится совет
ская военная делегация.

Делегацию возглавит Министр обо
роны СССР Маршал Советского Со
юза Р. Я. Малиновский.

(ТАСС).

преобразовательную 
цию:

— Электролизеры 
принять напряжение, 
агрегаты!

Свершилось большое событие: 
начался пуск завода. Краснояр
ский гигант цветной металлур
гии будет давать металл для 
многих отраслей народного хо
зяйства.

Автоматическая 
кордная -  в строю!

Трудовую победу одержали 
рабочие Красноярского шинного 
завода: в предмайские дни здесь 
введена в строй первая в стране 
автоматическая кордная линия 
отечественного производства. 
Преимущество ее по сравнению 
с прежним оборудованием яв
ное. Корд по ней идет непре
рывным потоком, вдвое быстрее. 
В начале линии закладывается 
кордное полотно, а в конце уже 
выходит готовый обрезиненный 
корд.

ЭКЗАМЕНУЕТ
.. .М АШ ИНА
Студентам Сибирского тех

нологического института пред
стояла сдача зачетов по высшей 
математике. Они собрались в 
аудитории. Каждому даны зада
ния. И вот задачи решены. Эк
заменующиеся подходят к  маши
не с программным устройством

и, нажав кнопки. получают 
оценки.

За короткое время вся груп
па сдала зачет. Машина-экзаме
натор объективно оценила зна
ния студентов.

П е р в ы е

к р а с н о я р с к и е
с е я л к и

Коллектив Красноярского за
вода комбайнов приступил к 
серийному производству новых 
машин для сельского хозяйства 
— сеялок - лущильни
ков марки «КЗ К». Но
вый агрегат оборудо
ван дисками для рых
ления почвы. высе
янные им семена будут 
.тут же заборонованы.

Коллектив нового 
цеха сеялок решил вы
пускать по 40 сеялок- 
лущильников каждый 
день.

Енисейский 
картон

Кабинет начальника 
картонос у ш и л ь я о -  
го цеха Красноярского 
целлюлозно-бумажного 
комбината стал шта
бом по руководству

освоением выпуска новой про
дукции. Лучшие специалисты 
отрабатывали технологию полу
чения картона высшего каче
ства.

И вот в руках сеточника Ва
силия Бойкова два картонных, 
листа: один — серый, шерохо
ватый, ломкий, другой — зеле
новатый, гладкий, эластичный. 
Первый выпускается давно и 
идет на изготовление руберойда. 
Второй только что получен: это 
коробочный картон, который с 
нетерпением ждут на предприя
тиях пищевой и медицинской 
промышленности.

Новая
птицеф абрика
1.200 тонн птичьего мяса бу

дет ежегодно давать стране экс
периментальная бройлерная 
птицефабрика, построенная в 
Емельяновском производствен
ном управлении Красноярского 
края.

На площади 34 гектара рас
положилось ее хозяйство — 
корпуса птичников, инкубатора, 
ветеринарно - бактериологиче
ской лаборатории, кормоцеха, а 
также прифермские участки. 
Все процессы приготовления и 
раздачи кормов, сбора яиц, 
уборки и вентиляции помеще
ний полностью механизированы.

В птичники завезена первая 
партия цыплят-бройлеров.

На молодом предприятии ра
ботает дружный, сплоченный 
комсомольско-молодежный кол
лектив птицеводов.

На снимке: в одном из птич
ников.

(Фотохроника ТАСС).
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Р а б о т а е т  
на  ф е р м е  
к р у ж о к...

В небольшой комнате красного 
уголка вечером всегда тесно. Здесь 
собираются доярки, телятницы, скот
ники.

Зоотехнический кружок в третьей 
бригаде колхоза имени Шишкова Па- 
рабельского управления работает вто
рой год. Занятия по зоотехническому 
всеобучу посещают многие доярки.

Здесь работники фермы узнали 
много нового, интересного, знания 
пригодились на практике: значитель
но повысились привесы животных, 
надои молока, предупреждены болез
ни коров и телят.

Сейчас животноводы широко при
меняют различные биостимуляторы, 
которые увеличивают интенсивность 
роста животных, дают возможность 
получить высокие привесы.

Ветфельдшер Михаил Абрамович 
Петропавловский, преподаватель 
кружка, рассказывает:

— Когда мы организовали кружок 
по изучению основ зоотехнических 
знаний, доярки и телятницы не очень 
серьезно к э г ому отнеслись. Некото
рые из них даже говорили: будет
больше кормов, никакая наука не по
требуется. Однако результаты прош
лого года показали, как неправы бы
ли эти люди. Вот, скажем, в 1962 
году средний надой на одну корову 
составил 1.428 килограммов, а в 
прошлом — по 1.507 килограммов, 
хотя кормов было меньше. А за два 
месяца 1964 года лучшие доярки 
нашей фермы получили более, чем 
по 200 килограммов молока, хотя 
кормовой рацион нынче очень беден. 
Или приведем такое наглядное срав
нение. Многие доярки помнят, что 
10 лет тому назад среднегодовой на
дой на одну корову в 1.000 кило
граммов считался неплохим. А теперь 
наши доярки берут обязательство по
лучить по 1.800— 2.000 килограм
мов молока в год от коровы. Живот
новоды знают, как лучше пригото
вить норма, стараются применить в 
наших условиях все новое, передо
вое.

Вот потому-то, как только кончает
ся вечерняя дойка, они спешат в 
красный уголок послушать интерес
ную беседу, лекцию. Ведь успеха в 
работе можно добиться лишь в том 
случае, если будешь вооружен зна
ниями, опытом лучших животново
дов нашей страны.

*.*

На снимке: на занятии зоотехни
ческого кружка в третьей бригаде 
колхоза имени Шишкова.

Фото В. Иванова.

Наш совхоз •— эко
номически слабое хо
зяйство. Осенью прош
лого года совместно со 
специалистами произ- |  
водственного управле- /  
ния мы разработали ме
роприятия ПО' преодоле
нию отставания животноводства и по
леводства. Была поставлена такая за
дача: в течение двух лет выйти на 
рубежи рентабельных, передовых 
хозяйств. Многое уже сделано, еще 
больше предстоит сделать. Главная 
наша забота —  быстрее увеличить 
производство молока и мяса. Продук
ция животноводства составляет 80 
процентов всех реализуемых нами 
продуктов сельского хозяйства.

Чтобы быстро поднять экономику 
хозяйства, надо было специализиро
вать производство. Правильно указы
вает тов. Н. С. Хрущев в своей 
записке в Президиум ЦК КПСС «О 
некоторых вопросах, связанных с 
осуществлением курса партии на ин
тенсификацию сельского хозяйства», 
что всю нашу работу в перестройке 
животноводства надо начинать со 
специализации. Без }этого колхозы и 
совхозы будут топтаться на месте, не 
смогут развивать животноводство на 
современном уровне.

В этой статье мне хочется рас
сказать о том, как мы проводим спе
циализацию ферм и что она нам дает.

В совхозе ликвидированы мелкие 
молочные фермы в девяти деревнях. 
Все коровы сосредоточены на пяти 
фермах. Организована одна крупная 
свиноферма (раньше свиньи находи
лись на шести фермах). В одном ме
сте собраны и овцы.

Осуществление этих мер позволило 
лучше организовать труд, начать ме
ханизацию трудоемких процессов в 
животноводстве, облегчить внедрение 
в производство достижений передово
го опыта. Все молочное стадо переве
дено на механическое доение и авто

поение. Внедрен подсосный метод і тивности скота, а о наиболее эффек- 
воспитания телят. Сосредоточение тивном сочетании отраслей производ-
200 свиноматок на одной ферме дало 
возможность перейти с начала 1964 
года на искусственное осеменение 
свиней.

В этом году в кормлении живот
ных широкое применение нашла 
хвойная мука. Приходит на фермы 
химия: в рацион коровам двух ферм 
введен карбамид, на свиноферме 
скармливается гидропонная зелень, 
на всех фермах применяются «био- 
вит-40», антибиотики. В результате 
за последний год увеличились произ
водство и продажа государству про
дуктов животноводства: молока — 
на 1.514 центнеров, мяса —  на 
1.176 центнеров, в том 
числе свинины — на 
675 центнеров.

Внутрихозяйственной 
специализации в совхозе 
положено только начало. В животно
водстве она далеко не завершена, а 
полеводства, по существу, и не кос
нулась. Мы у себя в хозяйстве воп
росы специализации решали недо
статочно смело и настойчиво, а про
изводственное управление этими 
вопросами не занималось вообще.

Отрицательно сказались на прове
дении специализации факты грубых 
нарушений и извращений в практи
ке планирования колхозного и совхоз
ного производства. До последнего 
времени, то есть до выхода в свет 
постановления ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР от 20 марта 1964 
года, хозяйствам навязывались пла
ны по посевным площадям, по уро
жайности, по поголовью и продук-

ства в хозяйстве в соответствии с 
природными и экономическими усло
виями никто не думал.

В этом году мы проведем ряд мер 
по углублению внутрихозяйственной 
специализации.

Практика показывает, что для ин
тенсивного ведения животноводства 
целесообразно иметь укрупненные 
животноводческие фермы. Но для 
создания их требуются необходимые 
условия: помещения для скота, кор
мовая база, кадры работников жи
вотноводства. Над созданием этих ус
ловий сейчас и работает коллектив 
совхоза.

Долой шаблонные уроки!

Отстающих не должно быть
Нынче на Сарафановской и Тунгу- 

совской фермах, расположенных бли
же других к  естественной кормовой 
базе —  заливным лугам, увеличим 
поголовье коров до 400 на каждой. 
Эти фермы специализируются на 
производстве молока. На них строят
ся дополнительно типовые коровни
ки на 200 голов каждый, которые к 
началу стойлового содержания будут 
введены в эксплуатацию. Помимо 
поения и доения, будут механизиро
ваны очистка коровников и раздача 
кормов.

Работники этих ферм заготовят по 
10— 12 тысяч центнеров сена, 
2,5— 3 тысячи, тонн силоса. Для 
комплексной механизации заготовки 
сена создаются механизированные 
звенья на базе 5 тракторов с набо
ром необходимых сеноуборочных ма
шин. Коллективы ферм посеют по 
180 гектаров кукурузы, по 140 гек
таров других силосных культур.

На кукурузные плантации будет 
внесено по 15— 20 тонн перегноя на 
гектар и по 1,5— 2 центнера мине
ральных удобрений для подкормки. 
Каждая ферма подсеет в этом году по 
150 гектаров клевера.

Специализация животноводства 
заставляет по-иному решать вопросы 
растениеводства. Извращения в прак
тике планирования привели к  тому, 
что в нашем животноводческом сов
хозе площади зерновых занимали до 
73 процентов всех посевов, а кормо
вые культуры — только 21 процент. 
В посевах зерновых пшеница со
ставляла 30 процентов. Теперь мы 
пересмотрели -структуру посевов. При 
общем увеличении пашни зерновые 
составят 62 процента, кормовые и 
картофель — 29 процентов. Мы rtofi- 
цем на резкодк„увеличение посевов 
ржи, которая всегда давала надеж

ный урожай. Уже в этом году посев 
ржи удвоим.

Нынче мы проводим некоторую 
специализацию и в полеводстве. Что
бы перейти на сплошные сортовые 
посевы зерновых культур, решили 
специализировать Прогрессовскую 
ферму, располагающую лучшими зем
лями, на производстве семян. Уже в 
этом году все яровые зерновые будут 
посеяны сортовыми семенами.

Возделыванием картофеля занима
лись все фермы, причем, выращива
ли его в основном вручную. В этом 
году почти все посевы картофеля раз
местим на Федоровской ферме. На 
остальных картофель будет выращи
ваться на небольших площадях для 

общественного питания.
Льноводством займет

ся Колбинская ферма, 
где уже созданы два ме
ханизированных звена. 

За каждым звеном закреплена сле
дующая техника: один трактор
ДТ-54, два трактора МТЗ-50, ма
шина для химической прополки, 
две тракторные тележки, машины для 
посева, уборки и обмолота льна. По
стоянное звено включает шесть чело
век: трех трактористов и трех рабо
чих, которые будут выполнять рабо
ту сеяльщиков, машинистов льноте
ребилок, машинистов льномолотилок. 
Во время теребления и обмолота зве
ну придадим группу подсобных ра
бочих. Звенья возглавляют опытные 
механизаторы.

Проведение специализации как в 
животноводстве, так и в полеводстве, 
мы тесно связываем с внедрением 
комплексной механизации и прогрес
сивной формы оплаты труда за полу
чаемую продукцию. Без этих двух 
условий,, на наш взгляд, немыслима 
правильная организация внутрихо
зяйственной специализации.

У нас еще много нерешенных воп
росов, связанных со специализацией 
отдельных отраслей, с внедрением 
комплексной механизации, прогрес
сивных форм оплаты труда. И решить 
их не так просто: разговоров о спе
циализации ведется много, а конкрет
ных научно обоснованных рекоменда
ций о том, как ее проводить, еще 
мало. Хотелось бы привлечь внима
ние специалистов, экономистов, уче
ных к  вопросам научно обоснованно
го размещения сельского хозяйства, 
наиболее целесообразного развития 
различных отраслей в каждом колхо
зе и совхозе.

В этой связи остановлюсь на одном 
вопросе межхозяйственной специали
зации. Во многих хозяйствах Криво- 
шеинского управления овцефермы на
считывают по 800— 90б голов овец. 
В нашем совхозе на начало года бы
ло 890 овец, в том числе 766 овце-
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Новое каждый день входит в 
жизнь наших людей. Входит бурно 
и стремительно. Вот так же бурно 
новое ворвалось и в жизнь нашей 
школы. Толчок дали учителя Ли
пецкой области, опыту которых по
святила немало страниц наша пе
чать за последние три года. Много 
полезного, интересного в опыте ли
пецких учителей, и главное —  лом
ка старого представления об уроке 
как устойчивой, застывшей форме 
обучения.

К  опыту липецких учителей педа
гоги подошли вдумчиво: многое вы
зывало сомнение, не ясны были от
дельные детали. Например, учите
ля литературы, истории, географии 
сразу подвергли сомнению метод 
опроса 'только путем беседы с воп- 
■росами, на которые учащиеся дава
ли короткие односложные ответы. 
Не ясно было, как применять по
урочный балл.

Но, подвергая сомнению отдель
ные приемы и методы, учителя не 
отвергали их без проверки на 
практике. Все было опробовано. 
Творческий подход к  работе дал 
свои результаты.

Главное внимание большинство 
учителей стало уделять активизации 
мыслительной деятельности учащих
ся. Сразу же встретились трудности. 
Не всегда учитель мог найти удач
ные приемы работы, и ребята, 
привыкшие’ сидеть пассивно на уро
ке, думали по-прежнему медленно.

Начались поиски путей к  умам и 
сердцам каждого ребенка. Учителя 
стали давать логические задания 
перед изучением нового материала, 
задавать вопросы сравнительного 
характера, вопросы, требующие 
объяснения или доказательства, 
предлагать классу задачи, состав
ленные самими учащимися и, на
конец, искать разные формы само
стоятельной работы. Большинство 
учителей не шло на урок без на
глядного пособия или технических 
средств. Системой стали киноуроки, 
просмотр фильмов по изучаемой те
ме в кинотеатре.

Наглядные пособия стали изго
товлять сами учителя и учащиеся 
(модели приборов, геометрических 
фигур, схемы, таблицы, плакаты, ло
зунги, монтажи, рисунки, портреты

персонажей художественных произ
ведений). В школе стали накапли
ваться наборы открыток и рисун
ков по разным темам, гербарии ра
стений и т. д. Учителя заметили, 
что различные формы творческих 
работ приносят большой эффект.

Очень часто уроки стали прово
диться так называемым методом 
исследования. На уроках русского 
языка заняли прочное место коммен
тированное письмо, словарная рабо
та.

Много было споров, возникавших 
на педагогических советах, методи
ческих объединениях и просто в 
учительской. Чтобы разрешить их, 
в классы на уроки приглашались 
все учителя. Вот так постепенно со
хранялись и внедрялись в практику

ценные, ...и.иіенные приемы и от
брасывались нежизненные.

Уроки стали живее, целенаправ
леннее. А это сразу же отразилось 
на знаниях ребят. Три года тому на
зад успеваемость школы за I I I  чет
верть составляла 83 процента, в 
этом году —  93 процента.

У нас есть сейчас классы с пол
ной успеваемостью. Их, правда, еще 
не так много. Только шесть. Но и 
они являются доказательством то
го, что можно работать без второ
годников. Работа без второгодников 
— наша цель.

Мы надеемся, что второгодниче
ство одолеем.

В. БАЙГУЛОВА,
завуч средней школы № 12.
г. Томск.
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Семейство переносных моделей 
пополнилось оригинальным микро
миниатюрным радиоприемником 
«Эра», изготовленным Ленинградским 
совнархозом. Это — самый малень
кий приемник в мире: вес его всего 
25 граммов, а размеры 3 9 X 4 3 X 9  
миллиметров. Он свободно помещает
ся за ухом радиослушателя.

«Эра» принимает радиовещатель
ные станции во всем диапазоне длин
ных волн. Пять миниатюрных транзи
сторов и один германиевый диод 
обеспечивают высокую чувствитель
ность приемника.

Питается приемник от одного кад- 
мий-никелевого аккумулятора напря
жением 1,25 вольта. (АПН).

а Около 40 передовиков сель-
□ скохозяйствеішого пронзводст-
□ ва совхоза «Колпашевский» за
□ достигнутые трудовые успехи в
□ предмайском соревновании за-
□ несено на Доску почета произ-
□ водственного управления, на-
□ граждено почетными грамота-
□ ми.
□ Среди них механизатор широ-
□ кого профиля О. Кивикангур,
□ доярка Е. Н. Белозерцева и
□ многие другие.

А. КУНГУРО В.
а V
о Животноводы колхоза имени 
о В. Кингисеппа Зырянского уп-
□ равления четырехмесячиый план
□ продажи молока государству 
о выполнили на 115 процентов, а
□ полугодовой план продажи мяса
□ выполнили на 2 месяца раньше 
о срока.
§ С. ЧЕРНОВ.
§
g В начале апреля в четвертое
□ отделение колхоза имени Лени- 
g на Шегарского производствен- 
g ного колхозного управления 
о приехало пятнадцать семей из 
g Чувашской АССР. Встретили 
g новоселов в колхозе приветливо, 
g обеспечили всем необходимым, 
g помогают обзавестись скотом. В 
g поселке Зайцеве появилась но- 
g вая улица из домов молодых си- 
g биряков. Новоселы активно 
9осшстаооостсшсюпсістоаіза

включились в колхозное произ- □ 
водство. Новоприбывшие заняты а 
на весенних полевых рабо- □ 
тах, на строительстве. «Мы □ 
рады, что приехали в Сибирь», а 
— говорят колхозники.

И. ЗА И М УКО В. g 
** а* □

В клубе поселка Варгатер Ча- о 
инского управления состоялся □ 
вечер чествования маяков про- о 
изводства. Героями дня были □ 
старейшийічлен колхоза имени g 
Тельмана В. И. Петрунин, пере- g 
довой чабан управления В. А. g 
Воротова, доярка Р. А. Гомель g 
и другие передовики. Им были g 
вручены именные торты и цен- g 
ные подарки.

А . ГУРОВ. §
О
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маток. Содержать по 
стольку овец —  сплош
ной убыток.

Мы «е раз выдвигали 
вопрос о специализации 
одного из хозяйств уп
равления на выращива
нии овец. Это хозяйство 
для начала могло бы 
иметь 5— 6 тысяч голов 
овец. Ведь давно изве
стно, что единственно 
прогрессивной формой в 
овцеводстве является 
специализированная ук
рупненная чабанская 
бригада. Однако вопрос о 
специализации овцеводства остается 
нерешенным.

Мы считаем, что специализация 
является первым и главным услови
ем интенсивного ведения сельского 
хозяйства, поэтому надо проводить 
ее последовательно и все более углуб
ленно.

Н. НЕСТЕРОВ, 
директор совхоза «Тунгусов- 
ский» Кривошеинского управле
ния.

В паровозном депо Берегаевско- 
го леспромхоза хорошо трудится 
Виталий Дмитриевич Трошев. Он 
ударник коммунистического труда, 
владеет профессией строгальщика 
и фрезеровщика, рационализатор, 
за счет своих приспособлений уско
ряет в два— три раза обработку 
деталей для паровозов, вагонов и 
мотовозов. Виталий Дмитриевич — 
активный участник художественной 
самодеятельности клуба, член ред
коллегии стенной газеты «Ремонт
ник».

На снимке: В. Д. Трошев.
Фото Ф. Хитриневича.

Приходят 
верующие в клуб

Мы покорили небеса,
Развеяв сказки вздорные, ѵ 
И если есть там чудеса,
То только рукотворные.
Под такие задорные частушки за

кончился тематический вечер «О вре
де религиозных суеверий» в тогур- 
ском Доме культуры «Лесопилыцик».

Вышли люди на улицу, и в синих 
сумерках покосились на купола и 
звонницу белой церквушки. Давно 
стоит она в старинном нарымском 
селе Тогуре, словно памятник древ
ним обычаям. Покосились на эту бе- 
локаменку и те, кто хаживает под 
ее своды, кладет поклоны всевышне
му. На этот раз они предпочли за
водской Дом культуры вечерне. На
до же послушать, о чем говорят ате
исты-односельчане! Как никак, а 
сотни человек собирают они на свои 
лекции и беседы.

Чаще всего на такие вечера соби
рались люди, уже давно переставшие 
верить библейским сказкам. И вы
ходило так, что лектор-атеист вел 
работу среди атеистов. А те, кто 
справлял посты, копил в кубышке 
копейки для покупки просфоры или 
свечки, оставались в стороне, боч
ком обходили Дом культуры.

И Тогурская группа Колпашевской 
городской секции лекторов-атеистов 
по-иному стала строить свою работу. 
Основным ее слушателем становится 
человек, не отрешившийся еще от 
религиозных предрассудков.

Конечно, нелегко верующего че
ловека «затянуть» в заводской клуб,, 
да еще на атеистический вечер. На
до убедить его, доказать ему поль
зу таких вечеров. Для этого и сам 
вечер должен быть хорошо подготов
лен, быть интересным. Каждое та
кое мероприятие в Тогуре широко 
рекламируется, в дома к  верующим 
идут агитаторы, приглашают на ве
чер, знакомят с его программой.

Вот как, например, был проведен 
один из таких вечеров. С хорошей 
лекцией выступил директор средней 
школы, заслуженный учитель школы 
РСФСР А. Н. Хатников. Потом на
чались ответы на вопросы самих 
верующих. Была поставлена коро
тенькая интермедия «Божье наказа
ние». После этого состоялся неболь
шой концерт.

Такие вечера Тогурская группа 
лекторов-атеистов проводит не только 
в заводском Доме культуры. В этом

году они прошли и в школьном клу
бе, и в красном уголке сплавного 
рейда. И всегда —• полный зал на
рода.

Кроме тематических вечеров груп
пой прочитано свыше 20 лекций. Ре
зультаты ее деятельности начали 
сказываться: меньше людей стало 
справлять религиозные обряды.

Не менее плодотворно работает и 
Матьянговская группа городской сек
ции атеистов. Ей в большинстве 
своем приходится иметь дело с раз
личного рода сектантами. Но и они 
стали посетителями тематических ве
черов. На одном из них пропаганди
сты организовали не только чтение 
лекций, но и провели обзор антире
лигиозной литературы, устроили 
выставку книг по атеизму, продава
ли их слушателям. За один вечер 
было продано около 70 книг.

Коротко мы рассказали лишь о 
двух группах лекторов-атеистов. 
Обобщая их опыт, городской комитет 
партии взялся сейчас за улучшение 
всей лекционной пропаганды, стал 
серьезно поправлять прошлые недо
работки.

О чем, например, говорила стати
стика лекционной пропаганды за 
прошлый год? В гор. Колпашеве и 
его зоне было прочитано более .2.500 
докладов и лекций, в том числе -— 
на атеистические темы— только -70. 
Язык цифр говорит, что в зоне не
благополучно обстояло дело с пропа
гандой научного атеизма.

Перестройка лекционной пропаган
ды началась с создания секции лек
торов-атеистов. В ее состав вошли 
12 человек. В феврале и марте 
силами этой секции прочитано уже 
более 50 лекций, проведено заня
тие «Дорога из мрака» в народном 
университете культуры. Сделано две 
тематические радиопередачи по мест
ному радио. Готовится устный жур
нал и очередное занятие в народном 
университете здоровья на тему «Ме
дицина разоблачает религию».

Создание секции и групп лекто
ров-атеистов, повышение качества и 
интереса проводимых мероприятий—  
все это будет способствовать усиле
нию атеистической работы, борьбы с 
пережитками прошлого.

М. БИРЮКОВ,
лектор Колпашевскога горкома
КПСС.

Шаги культурною роста
«Еоммунистиче с к о е 

просвещение трудящих
ся Сибири» —  так назы
вается брошюра кандида
та исторических наук, 
преподавателя Томского 
университета Л. И. Бо
женко. На материалах 
Сибири брошюра раскры
вает борьбу Коммунисти
ческой партии за прове
дение культурной рево
люции в первые годы Со
ветской власти. В ней 
приводятся данные ар
хивных документов, ра
нее не использованные в 
печати и не известные 
читателю, раскрываются

трудности, которые пре
одолевали партийные ор
ганизации Сибири в 
борьбе за коммунистиче
ское просвещение трудя
щихся. В Сибири, как и 
в других районах стра
ны, проведение культур
ной революции осущест
влялось в условиях ост
рой классовой борьбы. 
Трудности усугублялись

340.728 учащихся. Гра
мотные составляли уже 
более 42 процентов. За 
годы Советской власти в 
Сибири произошла под
линная культурная ре
волюция. В 1962 году 
здесь было около 19 ты
сяч школ, в которых за
нималось около 3,5 мил
лиона учащихся. Если до 
революции в Сибири име-

К Н И Ж Н А Я  П О Л Н А

НОВЫЙ ВУЗ В СИБИРИ
Т Ю М Е Н Ь , 8  м ая. (К о р р . Т А С С ). С ибирь, Т ю м е н ь , индуст риаль

н ы й  институт —  таков адрес нового вува  на  Востоке наш ей  стра
ны . V

И ндуст риальны й  институт — четвертое вы сш ее учебное заве
дение Т ю м е н и . О н сделает п е р вы й  набор студентов. Здесь будут  
готовить специалист ов по разработке неф т яны х и газовы х м е
ст орож дений, переработке нефти и  газа, т ехнологии м а ш и н о 
строения, пром ы ш ленного  и  гр а ж данского  строительства, автомо
бильного транспорта, эксплуат ации  и  строительства автомобиль
н ы х  дорог.

Н а  пе р вы й  кур е  дневного, вечерного и  ваочного отделений но
вого института приним ает ся одна тысяча студентов.

отсутствием кадров, не
достаточным количест
вом средств, почти пого
ловной безграмотностью 
населения.

Автор рассказывает о 
формах и методах рабо
ты партийных организа
ций и органов Совет
ской власти по развитию 
народного образования, 
приводит цифры, показы
вающие рост образования 
и культуры в Сибири. В 
1920 году здесь 80 про
центов населения было 
неграмотным. А в 1926 
году было уже 4.812 
школ, в которых училось

лось три вуза, а в них 
2,4 тысячи студентов, то 
в 1962 году работало бо
лее 60 вузов, в которых 
занималось 200 тысяч 
студентов.

В брошюре раскрыва
ется деятельность клу
бов, изб-читален, библио
тек. В Сибири в начале 
1925 года было 172 ра
бочих клуба, а в 1962 
году имелось уже 11.729 
клубных учреждений. 
Эти цифры говорят пре
жде всего о том, что Ком
мунистическая партия 
сделала культуру достоя
нием народа.

Интересен раздел о ро
ли печати в коммунисти
ческом воспитании тру
дящихся. В брошюре ос
вещается деятельность 
партийных организаций 
Сибири по пропаганде ле
нинизма, по организации 
системы партийного про
свещения.

К сожалению, неболь
шой объем брошюры не 
позволил автору подроб
но осветить вопросы 
культурного строительст
ва среди малых народов 
Сибири, показать специ
фику и особенности этой 
работы в городе и дерев
не. Недостатком является 
и то, что автор не дает 
рекомендаций, какие 
формы и методы комму
нистического просвеще
ния трудящихся, приме
нявшиеся в прошлом, мо
гут быть использованы 
партийными организаци
ями и в настоящее вре
мя.

Н. БАРАНОВ,
аспирант универси

тета.

ЛИСТОК ДЕЙСТВЕННОСТИ

Еще раз оПОЛОВИНЧАТЫЙ 
О Т В Е Т

В  М  78 газеты « К р а сн о е  вна- 
м я»  бы ла о п у б л и ко в а н а  ко ррес
п о н д е н ц и я  «Т ол ько  в ы веска» , в 
которой ра сска зы ва л о сь , что в 
м а га зи н а х  полуф абрикат ов Т ом 
ского  треста столовых м а л  вы 
бор полуф абрикат ов, нет заботы 
о культ урном  о б с л у ж и в а н и и  по 
купат елей.

Директ ор треста столовых 
тов. С ул ейм анов  п р и сла л  в ре
д а кц и ю  ответ, в котором сообщ а
ет, что м а га зи н  полуф абрикат ов, 
работ ающ ий от ресторана «Се
вер», спе ци а л ьн о  о б орудован , в 
нем  р а с ш и р е н  ассортимент пр о 
дукт ов: есть в п р о да ж е  р а зн о 
образны е га р н и р ы , с уп о вы е  на 
боры , м я сны е  и  ры б ны е  п о л у 
фабрикаты.

Н о  в ответе н и  слова не гово
рится о другом  м агавине п о л у 
фабрикатов, р а с п о л о ж е н н о м  на  
цент ральном р ы н ке . К а к и е  м е
р ы  принимает  трест, чтобы 
улучш ит ь его работу?

И з  ответа не ясн о , будет л и  
расш ирят ься торговля полуф аб
рикат ами в г. Т ом ске.

Н а  все эти вопросы  покупат е
л и  ждут  ответа.

ЗАВОДУ ОКАЗАНА П О М О Щ Ь
«Подвела неоперативность» — 

так называлась корреспонден
ция, опубликованная в № 61 га
зеты «Красное знамя». В ней 
рассказывалось о простоях рабо-

стружке

чих в цехе металлоконструкций 
завода № 4 треста «Томскстрой».

Вот что ответил на это глав
ный инженер треста В. Жилкин. 
Указанные в корреспонденции 
факты подтвердились. Простои, 
имевшие место на заводе, были 
частично связаны с реорганиза-

Прочит ал я  в газете « К р а сн о е  знам я»  замет ку «Возят в о д у  из  
Т о м ска  в О м ск». О чень п р а в и л ь н а я  заметка. Н а ш  маномет ровы й  
завод тоже получает  д р е в е сную  ст р уж ку  с ф а б р и ки  «С ибирь». К а 
чество ст р уж ки  п лохое . Н а ч н е м  разгруж ат ь ее — и  ст алкиваем
ся  с неприят ны м и « сю р пр и за м и »  •— к у с к и  л ьда , о б ло м ки  д о сок, 
горбы лей. И  главное, влаж ност ь ст р уж ки  доходит  до 50 п р о ц е н 
тов.

П о л уч а е м  м ы  в м е ся ц  до 50 тонн ст руж ки  и  ф акт ически  н а п о 
л о в и н у  платим ва во д у  и  хл а м . К а ж д ы й  год п е р е пл а чи ва е м  до 
двадцат и тысяч р уб ле й . Д а  и  п р и б о р ы  в такой у п а ко в к е  пло хо  
сохраняю т ся. Н а  вавод приходят  р е кл а м а ц и и .

М ы  н е ско л ь ко  р а з  обращ ались на  ф а б р и ку  с п росьб ой  отгружать 
ст р уж ку , согласно т ребованиям  ГО С Т а . Ответ о д и н  и  тот ж е :

— Н е  нравит ся — не берите. Д р у г и е  возьмут.
Н е у ж е л и  н е ль зя  заставить руководит елей ф а б р и ки  «С ибирь» не  

отгружать р а в н ы й  х л а м  под  в и д о м  древесной  ст руж ки?
А .  КО РО ЛЕВ.

мастер упаковочного участка манометрового завода.
О Т Р Е Д А К Ц И И :

М Е Р Ы  П Р И Н Я Т Ы
В  М  79 газеты  «К расное знам я» 

б ы ла опубли кован а корреспонден
ция «Не по зако н у  товарищ ества» , 
в  которой  рас ск азы вал о с ь  о  том, 
что товари щ и  по работе не п р о яв
ляли  долж ной заботы  о бы вш их 
сотрудни ках  м илиции, ны не п ен 
сионерах  Р акове и Ознобихинв.

Из п артком а уп равлен ия охран ы  
общ ественного  п орядка Томского 
облисполком а сообщ или, что в 
работе с пенсионерам и  действи 
тельно  им ею тся сущ ествен ны е не
достатки.

С ейчас в  перви чны х  партий ны х  
орган изац иях , где стоят  н а  учете 
пенсионеры , знако м ятся  с и х  нуж 
дам и  и бы товы м и условиям и, гото
вится засед ани е бю ро по вопросу 
об улучш ении  воспитательной  р а 
боты с ком м уиистам и-пенсионера- 
ми.
. П енсионеру тов. Р акову  для  л е 

чения п редоставлено м есто в кли 
нике м едицинского и нсти тута. Тов. 
Ознобихин поставлен  н а  очередь 
для получения новой квартиры .

М ы  п о з в о н и л и  н а ч а л ь н и н у  о т 
д ел а т е х н и ч е с н о г о  н о н т р о л я  с п и 
ч е ч н о й  ф а б р и к и  т о в . Р о го в о й  и 
п о п р о с и л и  о б ъ я с н и т ь , ч ем  в ы з в а 
н о  н и з к о е  к а ч е с т в о  с т р у ж к и .

—  П о сл е  в ы с т у п л е н и я  г а з е т ы ,— 
о т в е т и л а  о н а ,— у с т а н о в л е н о  о т с е и 
в а ю щ е е  у с т р о й с т в о .  С е й ч а с  п р и 
м е се й  в с т р у ж к е  б у д е т  м е н ь ш е . С 
в л а ж н о с т ь ю  б о р о т ь с я  т р у д н е е . 
Н у ж н ы  с у ш и л к и .  П о к а  э т о т  в о п р о с  
не  р е ш а е т с я .

Т о в . Р о го в а  н е  с м о г л а  о т в е т и т ь , 
у л у ч ш и т с я  л и  н а ч е с т в о  с т р у ж к и .  
П о э т о м у  р е д а к ц и я  ж д е т  о т в е т а  о т  
д и р е к т о р а  ф а б р и к и  т о в . Л е в и н а .

цией бывшего Томского управле
ния строительства. Это повлекло 
некоторое изменение в структуре 
плана завода.

В то же время имела место 
неорганизованность, вызванная 
неоперативностью со стороны ди
ректора предприятия В. Кисина. 
Ему указано на слабое реше
ние производственных вопросов. 
В организации производства за
воду оказана помощь.
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А втограф безответственности
Около двух лет ходит по город

ским инстанциям экспедитор базы 
конторы «Росбакалея» тов. Фролов. 
Одновременно он пишет жалобы во 
многие учреждения Томска и Москвы 
•—  жалуется т а  незаконные действия 
инженера по технадзору проектно- 
сметного бюро горисполкома тов. Ку
ликовой. Несколько писем по разным 
адресам написали его жена тов. Чер
нышева и их соседка тов. Зенкевич.

Существо жалоб таково: два года 
назад работники Томского ремстрой- 
управления начали капитальный ре
монт дома по ул. Розы Люксембург 
№ 55. Бывший мастер управления 
тов. Осокина при ремонте не счита
лась с проектом и сметой, нарушала 
элементарные правила ремонтных и 
строительных работ. Делала она это в 
угоду тов. Куликовой, которая по 
своему служебному долгу контроли
ровала качество работ на объектах 
домоуправления.

Вопреки проекту, Осокина заста
вила рабочих переделать в квартире 
Куликовой кухню на комнату, лест
ничную клетку на кухню, сделать 
ванную и туалет, подвал. Средства 
для всех сверхсметных изменений 
были взяты за счет грубых упуще
ний в ремонте соседних квартир.

О том, что тов. Куликова исполь
зует в личных целях служебное по
ложение, Фролов начал жаловать
ся и писать с июля— августа 1962 
года. В марте прошлого года был под
готовлен проект решения для горис
полкома, в котором отмечалось, что 
«депутатская жилищная комиссия два 
года рассматривала этот вопрос на 
своих заседаниях» и пришла к  выво
ду, что «гражданами Зенкевич

численные необоснованные жалобы 
во все советские и партийные орга
низации, принявшие форму беспоч
венной склоки».

Не будем отдавать должное Фро
ловым и Зенкевич за принципиаль
ность: сигнализируя о недостатках в 
производстве ремонта, о неправиль
ных действиях тт. Осокиной и Кули
ковой, они ставили вопрос так: «По
чему ей можно увеличивать пло
щадь, а нам нельзя?» ^

Существо дела утонуло в мелких 
дрязгах, взаимных оскорблениях и не 
всегда обоснованных обвинениях.

Первой, кто по злой воле пытался 
свести вопрос к  склоке между соседя
ми, была сама Куликова. С большой 
уверенностью в безнаказанности она 
защищала свои интересы. По слу
жебному положению она была обяза
на сообщить о-нарушении строителя
ми проекта Н сверхсметных расхо
дах, но вместо этого просила мастера 
тов. Осокину делать эти нарушения.

Позиция тов. Куликовой ясна. 
Важно другое. Как могли ответст
венные работники, которым по долгу 
службы положено вести контроль за 
ремонтом и действиями тов. Кули
ковой, так безразлично отнестись к  
сигналам о беспорядках при ремонте 
дома? Стоит полистать различные 
отношения, прочитать резолюции 
подписи, чтобы еще раз убедиться: 
волокита начинается там, где у hctoj 
ка жалобы оказался чиновник, фор
мально выполняющий свой служеб 
ный долг.

Старая истина: резолюция любого 
работника должна быть ответствен
ной, то есть, нести в Себе всю меру 
справедливости и государственного 
интереса, на страже которых работ-

Фроловой были направлены много-1 ник стоит. Пусть зачастую невелик

его пост, ответственность его от это
го не уменьшается.

Фроловы и Зенкевич прошли мно
гие городские учреждения. Там им 
обещали разобраться, сделать как 
нужно, но не призвали к порядку 
тов. Куликову и не доказали жалоб
щикам необоснованность их просьб.

Вот, например, жалоба попала в 
жилуправление Ленинского райис
полкома. Начальник управления на
писал инженеру тов. Чебановой: 
«Прошу внимательно разобраться по 
существу заявления и доложить свое 
мнение. Мелков».

Тов. Чебанова не разобралась, но 
незамедлительно доложила, что ре
монт в указанном доме произведен 
согласно проекту. Тов. Мелков так и 
ответил работникам горисполкома, 
подтвердив своей подписью заведо
мую неправду.

—- Зачем же, тов. Чебанова, вы 
доложили начальнику райжилуправ
ления неправду?

—  А что было-делать, дом-то уже 
сдали в эксплуатацию?

—  Но ведь от вас требовали со
всем другое, установить отступления 
от проекта.

Тов'. Чебанова молчит. Да и что ей
сказать?

Тут бы тов. Мелкову съездить на 
усадьбу, откуда слали сигналы о 
явном неблагополучии, самому озна
комиться с положением да заодно 
проконтролировать действия своих 
подчиненных.

—  А почему я не должен верить 
своему подчиненному? —  спрашива
ет тов. Мелков.

И, действительно, почему? Ведь в 
нашем обществе доверие —  закон 
взаимоотношений и не только меж
ду должностными лицами. Но тов.

Мелкову было отлично известно, что 
сигналы о недостатках в ремонте до
ма идут не один месяц и не в одну 
инстанцию. Пусть Фроловы, напи
савшие их, действуют из личных по
буждений, не всегда правы. Тогда 
нужно доказать им необоснованность 
иных обвинений, а для этого, конеч
но, нужно хорошо разобраться в де
ле и иметь собственное мнение. У 
тов. Мелкова его не было.

Получив отписку тов. Мелкова, в 
горисполкоме сняли жалобу с кон
троля. Фролов же, у которого были 
основания утверждать, что он во мно
гом прав, написал в областную про
куратуру. Его жалоба попала к ис
полняющему обязанности начальника 
отдела общего надзора тов. Третья
кову. Он направил ее прокурору Ле
нинского района тов. Мурзову.

Через полмесяца тов., Мурзов по
ставил свою подпись под таким отно
шением (дело было в августе прош
лого года):

«На Ваше заявление сообщаю, что 
прокуратурой района организована 
проверка указанных Вами фактов по 
домоуправлению X:  1. Результат Вам 
будет сообщен дополнительно».

-— Никакого дополнительного от
вета я не получил, —  говорит тов. 
Фролов.

На наш телефонный звонок по по
воду судьбы жалобы тов. Фролова 
прокурор Ленинского района сооб
щил... что позвонит дополнительно. 
И не позвонил.

А жалобщик написал новую жало
бу. Круг начинается заново.

Можно бы дополнить наши приме
ры̂  еще рядом резолюций и подпи
сей, сделанных в учреждениях Том
ска, типа «разобраться» и «принять 
меры». В разговорах и бумажных от
ношениях недостатка не было. А

существо дела вникли лишь тогда, 
когда контролеры Ленинского район
ного комитета партийно-государст
венного контроля решили распутать 
дело до конца.

Они сделали то, что полагалось 
тов. Чебановой. Отклонили в заяв
лении Фролова все, ‘ что пахло скло
кой и личной неприязнью. Взяли 
планы, сметы и другие документы 
проекта на капитальный ремонт до
ма. Сравнили первый проект с тем, 
что оказалось после строительных 
работ в натуре. Разобрались, чьи 
просьбы о перепланировке выполне
ны и кто разрешал строителям от
ступать от проекта. В проверке уча
ствовали специалисты, многие руко
водящие работники. Нашел теперь 
время побывать на усадьбе и тов. 
Мелков.

Для проверки жалобы было отвле
чено много занятых людей. Вот чем 
обернулось непростительное пренеб
режение к своему служебному долгу 
тт. Чебановой и Мелкова! А заодно и 
всех тех, кто ставил свою подпись, 
надеясь, что ниже или вышестоя
щие начальники уже разобрались или 
разберутся до конца и воздадут «всем 
сестрам по серьгам». Им же предо
ставлена лишь легкая обязанность— 
начертать резолюцию и поставить 
подпись.

«А к  суду за волокиту привлека
ли? Где у нас приговоры народных 
судов за то, что рабочий или кре
стьянин, вынужденный четыре или

пять раз прийти в уч
реждение, наконец, по
лучает нечто формаль
но правильное, а по су
ти издевательство?»

Эти слова В. И. Ле
нина, произнесенные с 
трибуны X партийной 
конференции, —  суро
вая отповедь тем, кто, 
ссылаясь на занятость, 
на более сложные дела, 
уделяет мало заботы 
контролю за деятель
ностью своих подчинен
ных, слишком легко 
раздает обещания и бу
маги с резолюциями.
Сказанные десятки лет 
назад, они звучат бо
лее, чем современно.

Аккуратность, испол
нительность, точность 
—  их надо воспитывать 
на каждом конкретном 
случае бюрократизма 
или волокиты, строго 
спрашивая с каждого 
работника, тщательно 
проверяя исполнение 
поручений.

А любителям безответственных ав
тографов следует сказать: нет, доро
гие товарищи! Хватит подписей, на
поминающих печальной памяти фаму- 
совское: «Подписано — и с плеч до
лой!» Подпись начальника в таком 
случае может превратиться в авто
граф безответственности, порождаю
щей бюрократизм. Стоит ли риско
вать? Л. ТИТОВА. *

Слесарь Вениамин Скворцов ру
ководит бригадой ремонтников, 
которая борется за звание коллек
тива коммунистического труда. 
Эта бригада — одна из лучших в 
ремонтно-механическом цехе № 9 
Томского манометрового завода. 
Механизмы, отремонтированные 
Вениамином Скворцовым и его 
товарищами, работают четко и на
дежно.

Фото С. Ланцмана. 1

НА ПЕРВЕНСТВО СТРАНЫ ПО ФУТБОЛУ

Новое поражение английских консерваторов 
р а з и л ь с к и е в л а с т и  
продолжают репрессии

БАКУ, 11 мая. (ТАСС). Очеред-і ником» 
й матч чемпионата страны по| ветов»

' тболу между местным «Нефтя-| вничью — 0:0.

командой «Крылья Со- 
(Куйбышев) завершился

Победа лейбористов на муниципальных 
в ы б о р а х  в А н г л и и

ЛО НДОН. (ТАСС). Еще одна 
«генеральная репетиция» перед 
всеобщими парламентскими выбо- 

' рами показала1, ЧТо консерваторы 
потерпели новое поражение, а лей
бористы одержали внушительную 
победу. На состоявшихся в Англии 
и Уэльсе выборах в муниципаль
ные советы городов, а также муни
ципальные советы новых районов 
Лондона лейбористы получили 
1.531 место, из них 308 новых. 
Консерваторы потеряли 270 мест и 
имеют^теперь 965 мест.

Лейбористы имеют большинство 
в муниципальных советах 60 из 
82 крупных городов и в 20 из 32

муниципальных районных советах 
Лондона.

Даже консервативная газета 
«Дейли телеграф» вынуждена при
знать «поразительные успехи» лей
бористов. Влиятельная «Таймс» 
пишет, уто лейбористская партия 
«держит под твердым контролем 
крупнейшие населенные центры».

Комментаторы газет подчерки
вают, что если этот сдвиг влево со
хранится в ближайшие несколько 
месяцев (а все говорит за то, что 
эта тенденция будет продолжать
ся), то лейбористы нанесут кон
серваторам сокрушительное пора
жение на парламентских выборах 
осенью этого года.

К положению в Бразилии
РИО-де-ЖАНЕЙРО, П  мая. 

Корр. ТАСС М. Алябьев переда
ет:

Печать Бразилии все с большей 
,1гфёвогой настойчивостью задает 
один и тот же вопрос: «Кто и ку 
да ведет страну? Каковы ее пер
спективы?»

Лишения парламентских манда
тов и политических прав продол
жаются, указывает в редакцион
ной статье газета «Коррейо да 
манья». По всей стране смещают
ся со своих постов депутаты, пре
фекты, работники муниципалите
тов, под угрозой живут даже гу
бернаторы. Нет сомнения в том, 
что наступил новый этап чистки,

БЕЗ РАБОТЫ
ТАССВ А Ш И Н ГТО Н . Корр.

В. Вашедченко передает:
Президент С Ш А  Джонсон со

вершил вторую за последние две 
недели поездку по шести штатам 
Аппалачского района, чтобы лич
но ознакомиться с тяжелым поло
жением, в котором находятся его 
жители в результате хроническо
го экономического застоя, массо
вой безработицы. За два дня, в со
провождении большой свиты кон
грессменов, губернаторов, пред
ставителей федерального прави
тельства и местных властей, а 
также многочисленной армии кор
респондентов и фоторепортеров, 
Джонсон посетил университеты в 
Теннесси и Огайо, побывал на 
биржах труда, видел безработ
ных, месяцами и годами ожидаю
щих работу, посетил дома не
скольких бедняков, разговаривал 
с местными жителями.

Президент своими глазами уви
дел нищету и страдания. И он вы
нужден был признать, что трудно 
даже поверить в то, что он уви
дел.

Более 30 миллионов американ
цев, сказал он. выступая в Роки- 
Маунте (штаг Северная Кароли
на), живут в бедности. Более 40 
процентов всех семей Аппалачско
го района имеют доход ниже ми
нимально необходимого уровня и 
относятся поэтому к  категории

И БЕЗ ЧЕЛОВЕЧЕСКОГО 
Д О С Т О И Н С Т В А

бедняков. Средний доход в год на 
душу населения в Аппалачском 
районе на 800 долларов ниже 
среднего дохода по стране.

«За этими цифрами, — заявил 
Джонсон, — лежат мрачные фак
ты человеческих переживаний — 
ожидание продовольственной по
мощи, очереди за денежной по
мощью, отчаяние в попытках най
ти работу, возвращение каждый 
вечер'домой с пустыми руками, 
без работы и без человеческого 
достоинства».

Годы нищеты в Аппалачском 
районе, заявил президент Джон
сон в Камберленде (Мэриленд), 
подготовили мрачный урожай на 
последующие годы. Только 32 из 
каждых 100 школьников в Аппа
лачском районе заканчивают сред
нюю школу, только 5 из 100 сту
дентов заканчивают обучение в 
колледжах. Более 2 .миллионов 
человек покинули этот район, что
бы влиться в армию неквалифици
рованных безработных в других 
частях страны. «Нищета не толь
ко ущемляет потребности челове
ческого организма,— сказал Джон
сон, — она разрушает моральный 
дух и подрывает человеческое до
стоинство».

В Камберленде президенту зая-

«Ньюсуик», «Нью- 
Й орк тайме мэгэзин» 
и другие органы пе
чати С Ш А  вынуж
дены публиковать ма
териалы об амери
канцах, живущ их в 
нужде. Журналы и га
зеты называют разные 
цифры нуждающихся, 
но наиболее близка к  
истине цифра 40 мил
лионов человек. Безра
ботные, кочующие ра
бочие, юноши, не полу
чившие образования, 
малоквалифициро в а н- 
ные, не находящие се
бе места на предприя
тиях, разорившиеся 
фермеры, негры, не мо
гущие получить работу 
из-за цвета кожи, — 
многие люди в С Ш А  в 
поистине бедственном 
положении.

Этот снимок опубли
кован в последнем но
мере «Нью-Йорк тайме 
мэгэзин». Кочующие 
рабочие— сборщики фа 
соли в штате Арканзас. 
(Фотохроника ТАСС).

вили, что практически вся моло
дежь покидает эти места. В Нок
свилле (Теннесси) Джонсону ска
зали, что две трети членов мест
ного профсоюза электриков вы
нуждены искать работу в других 
местах. Безработный железнодо
рожник сказал, что работу можно 
найти лишь в том случае, если 
кто-нибудь из работающих умрет.

Джонсон выступал по многу 
раз в день. Он говорил о нищете, 
выражал сочувствие, обещал ве
сти «безоговорочную войну с ни
щетой», осуждал расовую дискри
минацию. Вместе с тем он почти 
во всех своих выступлениях под
черкивал, что люди должны сами 
себе помогать. «Я прибыл сюда 
не для того, чтобы обещать вам 
изобилие, — заявил Джонсон в 
Ноксвилле, — поскольку нет та
кой вещи, как «мгновенное про
цветание». Нет такой формулы, 
которая бы мгновенно обеспечила 
улучшение условий в Аппалач
ском районе».

Президент Джонсон предупре
дил, что правительство не соби
рается давать подачки людям, ко
торые «бездельничают». «М ы не 
собираемся создавать новую си
стему благотворительной помощи 
людям, не желающим помогать се
бе». Он призывал бедняков Аппа
лачского района: «Помогите нам 
— и вы окажете таким образом 
помощь себе». «Помогите нам — 
и вы поможете своему штату»,
«Помогите нам — и вы окажете* 
помощь нашей стране».

Во время поездки Джонсон 
жимал руки тысячам людей, це
ловал детей, проезжал в откры
той машине по запруженным на
родом улицам. В течение десяти 
часов он произнес 8 мая пять офи
циальных речей и провел несколь
ко незапланированных бесед. Вся 
обстановка поездки Джонсона, со
общает сопровождавший его  ̂кор
респондент «Нью-Йорк тайме», _ 
напоминала атмосферу предвыбор-1 дат, официально внесенный 
ной кампании. | бирательные списки.

замечает газета. Она указывает, 
что,^ несмотря на крайнюю в этом 
необходимость, до сих пор не ре
шена ни одна из экономических, 
финансовых и социальных про- 
fy ie .M . Не соблюдаются даже зако
ны, изданные новт>ім правитель
ством. Господствует произвол и 
налицо угроза всяким свободам— 
индивидуальным и коллективным. 
«Живем ли мы при диктатуре или 
при конституционном правитель
стве?» — спрашивает газета.

И, как бы отвечая ей. небезы
звестный сторонник нынешнего 
режима обозреватель «Диарио де 
нотисиас» Ибрагим Суед пишет: 
«Друзья мои, вы все знаете, что 
я — за наказания. Я считаю, что 
виновные должны быть наказаны, 
чистка должна быть проведена. Но 
не такими методами! Точнее, без 
нарушения прав человека на свою 
защиту. Так, как сейчас, — нет! 
Так, как сейчас, — это диктату
ра! Жестокая диктатура!».

Никто не знает причин, почему 
это происходит, — дополняет кар
тину «Диарио кариока». Однако 
от действительности уйти нельзя: 
новая волна арестов охватила Сан- 
Пауло... Она распространилась на 
депутатов, рабочих, медработни
ков, адвокатов, художников, ж ур
налистов.

Страна, пишет в свою очередь 
газета «Жорнал до Бразил», дол 
жна знать, по какому пути пойдет 
дальнейшее развитие событий, ка
кими будут реформы, состоятся 
ли выборы. Она не может больше 
жить в неведении.

Однако события, как видно, 
развиваются прежним путем. Га
зета «Трибуна да импренса» 
шет, что правительство намерено 
и впредь не прекращать репрес
сии.

«Жорнал до комерсио», ссыла
ясь на «авторитетные источники» 
сообщает, что уже подготовлен 
новый список — в нем числятся 
пятьдесят человек — о лишении 
парламентских мандатов и поли
тических прав. Из Жуис-де-Фора 
передают, что там арестованы все 
депутаты от Бразильской рабочей 
партии. В Пернамбуко в заключе
нии находится большая группа 
журналистов.

В Москве и Ленинграде закончи
лись полуфиналы личного первен
ства Центрального совета ДСО 
«Труд» по международным (стокле
точным) шашкам. В соревнованиях 
приняли участие 24 представителя 
краев и областей Российской Феде
рации, в том числе чемпион Том
ской области Юрий Саломатин и 
кандидат в мастера Ю^ий Ульихин.

В московском полуфинале побе
дителем стал калининский мастер 
М. Беспалов с результатом 9 очков

В пятницу, субботу и воскресенье 
прошли игры второго тура первен
ства СССР по футболу среди команд 
класса «Б» сибирской зоны. Ре
зультаты игр следующие: СКА (Ха
баровск) — «Луч» (Владивосток) — 

1; «Авангард» (Комсомольск) — 
«Амур» (Благовещенск) — 0:0; «За
байкалец» (Чита) — «Спартак» 
(Ангарск) — 1:1; «Армеец» (Улан- 
У д э ) _  «Ангара» (Иркутск) — 0:2; 
«Локомотив» (Красноярск) — 
«Темп» (Барнаул) — 3:1; «Сибсель-

Альенде—кандидат 
в президенты Чили

ГА В А Н А , 10 мая. (ТАСС). Из 
бирательные власти Чили зареги 
стрировали сенатора Сальвадора 
Альенде кандидатом в президен
ты республики от Фронта народ
ного действия. Президентские вы 
боры состоятся 4 сентября с. г.

Как передает из Сантьяго кор 
респондент агентства Пренса Ла 
тина, Альенде — первый канди 

" из-

СМЕРТОНОСНЫЙ СМЕРЧ
Н Ь Ю -Й О Р К , 9 м а я . (Т А С С ). В ч е р а

на д  ю го -в о с т о ч н о й  ч а с т ь ю  ш т а т а  М и 
ч и г а н  п р о н е с с я  с м е р т о н о с н ы й  с м е р ч , 
р а з р у ш и в ш и й  ц е л ы е  к в а р т а л ы  в  м а 
л е н ь к о м  го р о д е  А н к о р б е й  н а  б е р е гу  
о з е р а  С е н т -К л э р . Д е с я т к и  д о м о в  в г о 
ро д е  б ы л и  р а з д а в л е н ы , к а к  с п и ч е ч 
н ы е  н о р о б н и , с о о б щ а е т  к о р р е с п о н 
д е н т  а г е н т с т в а  Ю н а й т е д  П р е с с  И н- 
т е р н е й ш н л . С м е р ч  п о д н я л  н а  о зе р е  
С е н т -К л э р  с т о л б  в о д ы  в ы с о т о й  в

8 м е т р о в , в ы б р о с и в  н а  б е р е г  д е с я т к и  
л о д о к . Р а з р у ш е н ы  л и н и и  э л е к т р о п е 
р е д а ч . Р а з в о р о ч е н н ы е  а в т о м а ш и н і 
р а з б р о с а н ы  п о  у л и ц а м  го р о д а .

П о д а л е к о  не  п о л н ы м  д а н н ы м  
р а й о н е  б е д с т в и я  п о ги б л о  12 ч е л о в е к . 
Ч и с л о  р а н е н ы х  д о с т и га е т  40 0  — 600 
ч е л о в е к . М н о ги е  п р о п а л и  б е з  вес 
П о л а га ю т , ч т о  о н и  п о гр е б е н ы  п о д  р а з 
в а л и н а м и  д о м о в .

У С П Е Х  ТОМ СКОГО  
К А Н Д И Д А Т А  В  М А С Т Е Р А

из 11 возможных. На одно очко 
меньше набрал кандидат в мастера 
томич Ю. Саломатин, занявший 
второе место. В ленинградском по
луфинале победителем турнира 
стал мастер Н. Мошкин. Томский 
кандидат в мастера ІО. Ульихин за
нял восьмое место.

По три победителя каждого по
луфинала примут участие в фина
ле первенства спортивного общест
ва «Труд», который начнется 15 
мая в Москве.

Н. ПЕСНЯК.

Т о м и ч и — л и д е р ы  з о н ы
маш» (Новосибирск) — «Цемент
ник» (Семипалатинск) — 2:3; «Хи
мик» (Кемерово) — «Торпедо» (Руб
цовск) — 0:0; «Шахтер» (Прокопь
евск) — «Восток» (Усть-Камено
горск) — 2:0.

Таким образом, после двух туров 
томская команда «Торпедо», набрав 
4 очка, стала лидером зоны. По 
3 очка имеют команды Комсомоль
ска, Иркутска, Семипалатинска, 
Прокопьевска и Красноярска.

К 100-летию со дня 
рождения Э. Войнич

-пример 
высоких действий
О диннадцат ого м а я  и с п о л н и 

лось сто лет со д н я  р о ж д е н и я  
Э. В о й н и ч  — писат ельницы , со-' 
здавш ей  знаменит ы й ‘ р о м ан  | 
«Овод». К  этой дате изда.т елъст-', 
во «Детская литература» в ы п у - ' 
стило в свет ю билейное и здание ' 
«Овода».

Р ом ан, р и с у ю щ и й  карт ину  
р е во л ю ци о н но й  борьбы  в Ита
л и и  в 30—40-е годы  X I X  века, 
впервы е вы ш ел  в А н г л и и  в 1897 
году, а в следую щ ем  — переве
ден на  р у с с к и й  я з ы к . Встречен
н ы й  с в о зм ущ ением  в А м е р и ке , 
р а вн о душ и е м  в А н г л и и , «Овод» 
был вост орженно принят  в Р ос
сии .

«Овод» переведен на  20 я зы 
ко в  народов СССР и  вы ш ел  в на
ш ей  стране т иражом более д в у х  
м илли о н о в  экзем пляров.

К н и г а  учит совет скую м оло- 
деж ь~ хранит ь верность своим  
идеям , учит геро изм у и  мужест 
ву. Н едаром  «Овод» — одна из 
л ю б и м е й ш и х  кн и г  советских 
космонавтов.

С благодарностью вспоминает  
в эти д н и  молодость всего м ира  

!замечат ельную писат ельницу  
Iчеловека  Этель Л и л и а н  В о й н и ч  
I — автора ром ана.

ѵ (К о р р . Т А С С ).
! г. Москва.
'Х̂ ХСОСССООСССООССС̂ ^̂
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7с следам . За тесное
содружество со специалистами
У нашей редакции установилась 

тесная дружба, постоянная деловая 
связь с инженерно-техническими ра
ботниками производственного управ
ления и отдельных колхозов и сов
хозов. И это содружество приносит 
свои плоды. Летом 1962 года группа 
инженеров во главе с заместите
лем начальника Шегарского произ
водственного управления тов. Труно
вым побывала в Омской области и 
ознакомилась с новым методом об
служивания машин при помощи ма- 
стеров-наладчиков. Этот опыт был 
подробно описан в нашей газете.

Тов. Трунов и другие инженерно- 
технические работники активно взя
лись за внедрение этого метода в хо
зяйствах производственного управ
ления. Газета стремилась поддержать 
инициативу, проложить дорогу ново^ 
му. В мае прошлого года с большой 
статьей в газете о первых шагах 
новой технологии технического обслу
живания машин выступил главный 
инженер колхоза имени Ленина тов. 
Никитин. В нашей типографии была 
срочно изготовлена необходимая до
кументация для введения новой си
стемы.

9 хозяйств нашего управления 
взяли на вооружение опыт омичей и 
работали по нему весь минувший 
год. И вот результат: по девяти хо
зяйствам, перенявшим опыт омичей, 
экономия средств на обслуживание 
техники составила в 1963 году про
тив 1962 года 49 тысяч рублей. 
Значительно повысился срок службы 
машин, намного уменьшилась по
требность в дефицитных деталях к 
тракторам.

Новая система обслуживания тех
ники благодаря активной работе спе
циалистов и помощи газеты завоева
ла в управлении признание. В этом 
году она внедрена во всех хозяйст
вах.

Какая бы ни появилась новинка, 
инженеры управления идут в редак
цию и просят напечатать статью. С 
их помощью мы поместили несколько 
технических страниц в помощь сель
ским механизаторам. Сейчас гото
вится еще ряд статей.

К сожалению, у редакции нет по
стоянной, тесной дружбы со многи
ми другими специалистами. Время от 
времени выступают в газете зоотех
ники, ветврачи. Но это образчик той 
формы пассивной пропаганды, ко
торая была подвергнута резкой кри
тике на февральском Пленуме ЦК
КПСС. Ни одна проблема, поднятая в 
газете по вопросам животноводства, 
не доведена до конца, потому^ что 
здесь мы не чувствуем активной под
держки специалистов.

Два года назад в хозяйствах наше
го управления изучали опыт ведения 
свиноводства в совхозах «Заря» Ке
меровской области, совхозе «Чебу- 
линском» Новосибирской области, в 
отдельных хозяйствах Омской обла
сти. В июне 1962 года в нашей газе
те подробно в нескольких номерах 
был изложен опыт чебулинцев. Нема
ло опубликовано рейдовых материа
лов, в которых критиковались недо
статки, назывались конкретные ви
новники, палец о палец не ударив
шие, чтобы применять лучшую тех
нологию разведения, содержания и 
откорма свиней.

Изменилось ли что за это время? 
По сути, ничего. Как было более или 
менее налажено свиноводство в кол
хозах имени XXI съезда КПСС и име
ни XXII съезда КПСС, так и оста
лось. В других же хозяйствах почти 
ничего не внедрено из того, что есть 
в передовых хозяйствах.

Приведу высказывание по этому 
вопросу главного зоотехника управ
ления тов. Кунгурова: «Несколько

, лет мы ведем разговор, — сказал он

на совете управления, —* чтооы в 
первом полугодии получать не менее 
70 процентов годового опороса сви
номаток с тем расчетом, чтобы молод
няк выращивать в летних лагерях на 
дешевых кормах. Но практически из 
этого ничего не получается. Плани
руем получать 1,7— 2 опороса от 
основной свиноматки, а в прошлом 
году в среднем по хозяйствам управ
ления от основной свиноматки полу
чили по 0,9 опороса. Лишь 450 ки
лограммов свинины произведено на 
каждую свиноматку».

Как говорится, комментарии к 
этому излишни. Положение дел пока
зывает цену бесплодных разговоров, 
пассивного, созерцательного отноше
ния к  внедрению передового опыта.

Или вот еще пример. Специалисты 
давали немало ценных советов, как 
повысить жирность молока, но мало 
что сделано, чтобы эти рекоменда
ции были применены в хозяйствах. 
В результате за прошлый год хозяй
ства управления потерпели на 142 
тысячи рублей убытков от сдачи мо
лока ниже базисной жирности.

Недавно в нашей и областной га
зетах был изложен опыт выращива
ния телят на искусственном молоке 
в хозяйствах Томского управления. 
Но ни в одном хозяйстве нашего уп
равления опыт не применен. Все еще 
идут дебаты, выгодно это или не вы
годно, ожидают завоза искусственно
го молока промышленного производ
ства.

Нам, работникам печати и специа
листам сельского хозяйства, нужно 
заключить боевой союз, вести актив
ную пропаганду всего нового, насту
пать ка тех, кто заражен косностью, 
кто во имя личного спокойствия цеп
ляется за старые методы работы.

М. МАЛЬЦЕВ, 
редактор газеты «Путь к ком
мунизму» Шегарского производ
ственного управления.
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НА  ПОЛЯХ обла
сти развертывает

ся сев. Весна поста
вила перед работни
ками культурно-про
светительных учреж
дений большие за
дачи. Полевой стан, 
тракторный агрегат 
стали сейчас центром 
агитационно - массовой 
работы.

Методический каби
нет управления культу
ры, Дом народного 
творчества и областная 
библиотека направили 
в сельские клубы, до
ма культуры и библио
теки методические ма
териалы и пособия в 
помощь культпросвет
работникам на период 
посевной кампании. В 
числе их обобщенный 
опыт работы Кожевни- 
ковского Дома культу
ры и Хмелевского сель
ского клуба Шегарско- 
го района, серия фото
плакатов о химизации 
сельского хозяйства, 
ряд сценариев для те
матических вечеров, 
посвященных пропаган
де материалов декабрь
ского и февральского 
Пленумов Ц К  КПСС. 

Для оказания методи-

Д Л Я  В А С,  
труженики полей

ческой и практической 
помощи в работе уч
реждений культуры на 
период сева в село вы
езжает большая группа 
штатных и нештатных 
методистов Дома на
родного творчества, ме- 
тодкабинета и област
ной библиотеки.

Для обслуживания 
трудящихся области в 
первые рейсы отправ
ляются пять плавучих 
клубов управления 
культуры. «Красный 
чум» № 1, на' котором 
выехала агитбригада, 
держит маршрут от об
ластного центра до 
Нижнего Васюгана. На 
борту плавучего клуба 
№ 4 находится театр 
кукол. Он побывает у 
тружеников Парабель- 
ского района, пройдет 
по р. Чузик до села 
Пудина. В Чаинский 
район на плавучем клу
бе № 5 направляется 
коллектив художест

венной самодеятельно
сти подшипникового за
вода. К  труженикам 
Нарыма совершит свой 
рейс плавучий клуб 
№ 3, на борту которого 
будут артисты филар
монии. За один рейс 
плавучие клубы дадут 
около 300 концертов и 
обслужат жителей 250 
населенных пунктов.

Тех, кто работает в 
поле, будут обслужи
вать 124 агитхудоже
ственные бригады, соз
данные при районных 
домах культуры, сель
ских клубах и круп
ных предприятиях. 
Агитбригады Кривоше- 
инского и Зырянского 
районов уже выехали к 
труженикам полей. За 
период сева они сдела
ют 17— 27 поездок и 
обслужат все хозяйства 
своих производствен
ных управлений.

С. СТЕПАНОВ.
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1. По поручению 
Фиделя

— Ребята, письмо с Кубы!
Студенты -окружили секрета

ря комсомольской организации 
Виктора Гавриленко. Десятки 
голов склонились над большим 
пакетом. В нем — брошюры, 
открытки, письмо на испанском 
языке и сине-белый с красным 
вымпел — макет национального 
флага Кубы.

Каждый подарок проходит че
рез десятки рук. В тот же день 
весть о письме с Кубы разнес
лась по всему политехническому 
институту.

А началось это так. Когда на
ша страна встречала дорогого 
гостя Фиделя Кастро, студенты 
геологоразведочного факультета 
послали Кастро письмо. Это бы
ло одно из многих тысяч писем, 
телеграмм, приветствий, посту
пивших в адрес вождя кубин
ского народа. Но оно не оста
лось без ответа.

Личный секретарь премьер- 
министра Кубы Целия Санчес М. 
написала томским студентам:

В ы  с  т  а  в  к  а  

х у д о ж н и к а - з е м л я к а
В  залах областного м у зе я  откры

та посмертная выставка х у д о ж н и к а  
Н и к о л а я  Ф едоро ви ча Смолина. 
С ко н ч а в ш и й с я  полтора года назад  
Н . Ф . С м олин  последние годы  своей  
ж и з н и  провел  в Н овосибирске . Од
нако  становление и  расцвет его 
творчества связа ны  с Т ом ском , где 
б у д у щ и й  х у д о ж н и к  у ч и л с я  в ремес
л енном  учи ли щ е , затем в студии 
х у д о ж н и ц ы  К а п уст иной-П о повой . 
П осле о к о н ч а н и я  в 1911 году К а з а н 
ско й  худож ест венной ш ко л ы  Н . Ф . 
С м олин  возврат ился в Т ом ск. Д о  ре
в о л ю ц и и  он бы л о д ним  из ви д ны х  
деятелей общества любителей х у д о 
жеств и  преподавал в ри со ва л ьн ы х  
классах . П осле победы  Советской 
власти х у д о ж н и к  преподает рисо 
вание  в ш ко л а х  и  на рабф аке, ве
дет больш ую  работу в т ворческих  
о р га ни за ц и я х  х у д о ж н и к о в .

Н а  выставке, о р га низованной  Н о 
во си б и р ски м  худож ест венны м  ф он
дом и  н а ш и м  областным м узеем, 
представлено около 170 работ 
Н . Ф . С м олина  — портреты, город
ски е  п е й за ж и , этюды.

ЗА В О А С К О Й
Р Е Ж И С С Е Р
На клубной сцене Томского элек

тромеханического завода шла пьеса 
В. Розова «Ее друзья». Зрители теп
ло встретили постановку. Они апло 
дировали не только исполнителям— 
учащимся промышленно-техническо
го училища № 7, но и режиссеру — 
Полине Пономаревой.

Восемнадцати лет пришла она на 
наш завод. Работала и училась. Окон
чила десятилетку. Поступила на ре
жиссерское отделение культпросвет- 
школы. Недавно защитила диплом с 
отличием.

Десять лет трудится на заводе По
лина Пономарева, бригадир бригады 
коммунистического труда цеха № 2 
—  душа коллектива, замечательная, 
скромная труженица.

Ф. ГУБЕРМАН, А. ДАНОЙ, 
работники цеха № 3 электроме
ханического завода.

Пошлякам сказать:
«ДОВОЛЬНО!»

Т  р у д о л ю б ы
Их 24 молодых, задорных. 

Все они проходят сейчас прак
тику в строительном управле
нии №  25 треста «Томлесжел- 
дорстрой».

Вот они лучшие из лучших, 
учащиеся асиновского профес
сионально-технического учили

ща J4e 8: Владимир Гайдуков, 
Николай Ивлев, Петр Райков- 
ский, Иван Ш ох. Эти ребята 
строят сейчас насосную стан
цию, паровую сушилку, пожар
ное депо домостроительного 
комбината Томского лесопере
валочного и деревообрабатыва
ющего комбината.

Юноши гордятся своей про
фессией строителя. Два месяца 
отделяют их от того дня, когда 
они получат трудовые книжки 
с пометкой «каменщик». Но 
уже и сейчас юные строители 
выполняют сменные задания 

на 115— 120 процентов, отли
чаясь отменным трудолюбием 
и хорошим качеством работ.

В. ЗА ХА РО В .

ТО МСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
Д Р А М А ТИ Ч Е С КИ Й  ТЕАТР

12 м ая —  « С о ль  зе м л и » .

СЕГОДНЯ В КИН О ТЕАТРАХ: 
КИН О ТЕАТР 
имени М. ГОРЬКОГО

Б о л ь ш о й  за л  — « П р и з р а к  « П р и н ' 
ц е с с ы  И н д и и »  —  9 . 10-55. 12-50.
14-45, 16-40. 18-35, 20-30. 22-25. 
М а л ы й  зал  — « С о т р у д н и к  Ч К »  — 
10. 12. 14. 16. 18. 20 , 22.
За л  к и н о х р о н и к и  —  цветны е до
кум ентальны е фильмы : « К р а с н а я  
п л о щ а д ь »  —  9 . 11-15. 13-30, 15-45.
18. 20 -15 . «Н а  з е м н о й  о р б и т е  —•
М е к с и к а » , « В и з и т  Л . И . Б р е ж н е в а  
в  А ф га н и с т а н » , «В  т р о п и к а х  А т 
л а н т и к и »  —  10-10, 12-25. 14-40.
16-55. 19-10. 21-25.

КИ Н О ТЕ АТР «ОКТЯБРЬ»
Г о л уб о й  за л  — « П р и з р а к  « П р и н 
ц е с с ы  И н д и и »  —  10, 12, 14, 16.
18. 20 . 22.
З е л е н ы й  за л  — « П р и з р а к  « П р и н 
ц е с с ы  И н д и и »  — 11, 13. 15. 17,
19. 21. На удлиненном сеансе де
монстрирую тся фильмы: «С л ов о  о 
Р о с то в е  в е л и к о м » , « С та р а я  Л а 
д о га » .

Для детей —  « Д и к и е  лебед и» —
9. НУ

КИН ОТЕАТР 
имени И. ЧЕРНЫ Х

Б о л ь ш о й  за л  — « Л ю б о в ь  в С им ле»
(п е р в а я  с е р и я )  — 9-15. 12-05.
14 55. 17 15. 20 35. Вторая серия 
-  10 10. 13 30. 16 20 , 19 10, 22.

Работаем м ы  на  ст ройках нашего  
города, ж и ве м  в общ ежит ии и 
свободное время посещ аем Дом  
культ уры энергетиков: хочется нам, 
д е вуш кам , побыть в ки но , повесе
литься на вечере м олодеж и. Но не 
всегда покидаеи/.ь зал Д ом а  культ у
ры  удовлет воренным. Портят на
строение и  п ло ска я  пошлость и  сти- 
л я ж с к а я  развязност ь некот орых  
ребят. Подойдет к  тебе эд а ки й  
субъект и без вся ко й  вежливости и  
такта схватит за  р у к у . На язы ке  его 
жестов это означает: — Пойдем,
пот анцуем! А если не пойти, не от
ветить ем у «любезностью»? Тогда  
нарвеш ься на оскорбление.

И  танцу ют-то как-то странно. Да
ж е  под  знаком ы е м елодии  вальсов  
о ни  умудряют ся топтаться на  одном  
месте.

И что странно, подобное кр и влян ье  
не находит отпора у  м ногочисленно
го актива Д ом а культ уры. М ногие  
из н и х  к а к  бы с ж и л и сь  с этим ур о д 
ливы м ^ явлением , не хотят замечать 
ве я н и й  ч у ж д о й  советским лю дям  
культ уры . К  тому ж е  руководит е
л и  Д о м а  культ уры  в погоне, очевид
но, за в ы р у ч ко й  не обращают вни 
м а ни я  на тесноту, не обеспечивают  
х о р о ш у ю  работу гардероба. Не пото
м у  л и  частые «т анцульки» ( и х  бы ва
ет больше, чем тематических вече
р о в ) стали превращаться в рассад  
н и к  пошлости.

А. ГРИГОРЬЕВА.

ОТ РЕДА КЦ И И : Автор письма 
подняла важный вопрос о культу
ре и этике молодых людей, о их 
отношении к девушце-труженице. 
Пусть это даже частное явление в 
нашей жизни, но и оно не должно 
иметь места в общении советских 
людей.

Мы попросили директора Дома 
культуры И. С. Сушкова проком
ментировать письмо тов. Григорье
вой. Вот что он сказал:

— Наш Дом культуры в основ
ном обслуживает работников 
ГРЭС-И и манометрового завода. 
Им есть чем у нас заняться. При 
Доме культуры работают изосту
дия, фото-, кино- и радиокружки. 
Есть два хора — академический и 
народный, драматический кружок, 
эстрадный и духовой оркестры, 
овоя агитхудожественная бригада. 
Для посетителей проводятся вече
ра трудовой славы, поэзии, моло
дежные диспуты. Всю зиму в два

тура работает школа бальных тан
цев.

В общем, есть силы, чтобы при
вить людям хорошие вкусы. И мне 
думается, что все то, о чем пишет 
т. Григорьева, не характерно для 
наших массовых вечеров. Я, на
пример, не наблюдал у нас ни 
пошлости, ни тем более стильных 
танцев. Посетителей обслуживают 
затейники, за охраной порядка сле
дят дружинники. Они не допустят 
каких-либо грубых выходок подвы
пивших «повес». Такие случаи бы
вают лишь зэ дверями Дома куль
туры. Не скрою, здесь иногда 
вспыхивают и скандалы и драки. 
Но это уже не в нашей компетен
ции.

Теперь прокомментируем заме
чания самого тов. Сушкова. Он 
прав, когда говорит, что Дом куль
туры располагает всеми средства
ми для воспитания в людях чувст
ва высокой культуры. Действи
тельно, здесь имеется одна из луч
ших изостудий Томска, художест
венная самодеятельность заняла в 
прошлом году первое место среди 
других творческих коллективов 
города.

Одно обошел молчанием тов. 
Сушков — неправильное поведе
ние некоторой части молодежи в 
общественном месте. Правда, он 
сослался, что таких фактов лично 
не замечал. Но это не делает ему 
чести. Кто знает, возможно, это 
тоже не входит в круг его компе
тенции, точно так же, как и ху
лиганство за порогом Дома куль
туры.

На одном из последних вечеров, 
как рассказывает тов. Григорьева, 
вновь можно было встретить лю
дей, нетактичных по отношению 
к девушкам. И было это на виду у 
активистов, дружинников. Но 
никто не одернул пошляков, 

дал им отпора. Видимо, 
их действиях не усматрива- 
ничего дурного. Другое де

открытая драка или де
бош! А ведь «тихое» пошлячество 
портит настроение людям, это 
опасная отрыжка прошлого. С 
этим злом надо повести борьбу. И 
не только организацией хорошей 
работы гардероба или контролем 
за тем, чтобы билетов продавалось 
не больше, чем могут вместить 
людей зал и фойе. Прежде всего 
—- силой общественного воздейст
вия.

«Выполняя поручение нашего 
премьер-министра товарища Фи
деля Кастро Рус, рада уведомить 
и поблагодарить Вас за послан
ное ему братское поздравление».

Передавая привет от имени 
Фиделя томским студентам, 
Целия Санчес М. рассказала о 
большой признательности ку
бинского народа своим совет
ским друзьям за братские чув
ства и дружескую помощь. 
Письмо заканчивалось словами, 
ставшими крылатыми на Кубе: 
«Родина или смерть! Мы побе
дим!»

Брошюры рассказывают о ге
роической борьбе народа Кубы 
за свою независимость, о новой 
жизни, которая пришла на ост
ров Свободы. На открытке — 
отважные кубинские девушки с 
оружием в руках, готовые отстаи
вать свою родину, свое счастье.

Вскоре на Кубу был отправ
лен ответ. Студенты писали:

«Дорогой товарищ Фидель! * 
Большое Вас спасибо за внима
ние, которое Вы, несмотря на 
свою занятость, уделили нам, 

студентам геологор а з- 
ведочного факультета 
Томского политехниче
ского института.

Мы так же, как и весь 
советский народ, с ог
ромным вниманием сле
дим за героической 
борьбой братского ку 
бинского народа, за его, 
самоотверженным тру
дом, восхищаемся Ва
шими успехами и гор
димся дружбой с Вами.

К дереву, которое 
приготовился валить ле 
соруб, подходит треле
вочный трактор необыч
ной конструкции.. Спе
циальным стальным 
приспособлением он на
правляет спиленное де
рево на откинувшийся 
хобот, который забра
сывает комель на тре
левочный щит.

Такую машину на базе трак
тора ТДТ-75 разработал Цент
ральный научно - исследователь
ский институт механизации и 
энергетики лесной промышлен
ности. Пять опытных машин, из
готовленных на Алтайском трак
торном заводе, будут в ближай 
шее время отправлены в лес
промхозы.

Новая машина значительно 
повышает -^производительность 
труда лесозаготовителей, упразд
няет трудоемкую работу чоке- 
ровщика, создает полную безопас
ность для вальщика.

На снимке: новые трелевоч
ные машины.

(Фотохроника ТАСС).

И хотя сибирский город Томск и 
остров Свободы разделяют ты
сячи километров, сердцем мы 
всегда с Вами.

Большое спасибо, дорогой Фи
дель, за Ваш подарок и особен
но за вымпел—макет националь
ного флага Кубы. Вымпел, по 
решению комсомольского бюро 
геологоразведочного факультета, 
будет вручаться лучшей группе 
факультета. Пусть этот вымпел 
будет символом вечной дружбы 
наших народов».

Сейчас студенты готовят по
дарок на Кубу — миниатюрную 
коробку с минералами тридцати 
шести видов. Эти минералы, с 
любовью собранные студентами, 
расскажут кубинским друзьям о 
природе ft богатствах Сибири.

Через океаны и горы, моря и 
реки доходит тепло дружеских 
сердец, крепнут связи народов.

А . ПЕРСОВ.

2. Дружба, 
проверенная 

временем
Встречаясь с Георгием Ивано

вичем Кумитовым. товарищи по 
заводу часто спрашивают:

— Ну, как, есть письма из 
Болгарии? Какие там новости? 
Будешь писать — передавай от 
нас привет.

Много лет тому назад расстал
ся Георгий Иванович со своей 
родиной Болгарией. Еще до Ок
тябрьской революции попал он в 
Россию, и эта страна стала 
его второй родиной. Полюбил 
болгарин необозримые просторы 
Сибири, ее суровый климат, про
стых п мужественных людей.

А болгарский народ начал 
строить новую жизнь. Об этом 
знал Георгий Иванович из газет, 
книг, кинофильмов, из писем 
родных, которые остались в Бол
гарин. Они расспрашивали его о 
том, как он живет в далекой 
Сибири, звали в гости, писали о 
большом уважении к  русскому 
народу, который помогает стро
ить новую жизнь в их стране.

Пять лет тому назад ездил 
Георгий Иванович в Болгарию к  
брату Атанасу и сестре Катери

не. Живут они в деревне, работа
ют в сельскохозяйственном коо
перативе. Тепло встретили их 
односельчане гостя из Советско
го Союза. Показали свое хозяй
ство, не было конца расспросам 
о жизни в далекой Сибири, о ее 
природе и людях. Много дру
зей появилось у Георгия Ивано
вича в болгарском селе.

После повадки на родину еще 
чаще стали приходить письма 
из Болгарии в семью Кумито- 
вых.

А в прошлом году к  ним при
ехал дорогой гость — брат Геор
гия — Атанас Иванович. С ра
достью встретили его не только 
в семье Кумитовых, но и на за
воде резиновой обуви, куда при
вел Георгий Иванович своего 
гостя.

— Здесь я проработал более 
двадцати лет, — сказал он, — 
отсюда ушел на пенсию. Здесь 
работают мой друзья.

Рабочие знакомили гостя с 
производством, рассказывали о 
своей жизни, расспрашивали о 
Болгарии. Понравился Атанасу 
Томск, па душе пришлась Си
бирь. Перед отъездом поднялся 
он с братом на гору, окинул 
взглядом город и его окрестно
сти и восхитился:

— Какие просторы! Когда я 
ехал сюда, я увидел, как велика 
ваша страна. А теперь узнал, 
какие здесь живут хорошие лю
ди.

Вернувшись в Болгарию, мно
го рассказывал Атанас Ивано
вич своим односельчанам о Си
бири, о Томске, о томичах. Из 
рук в руки ходила пушистая 
меховая шапка, которую привез 
Кумитов на память о Сибири.

Идут письма из Томска в бол
гарское село, идут и оттуда. И 
рассказывается в них о жизни и 
делах простых людей двух 
стран, которые связывает боль
шая, проверенная временем дру
жба.

И. ПЕРСИДСКИЙ.

3. „Какой у вас 
чудесный город...“

Когда Наташа Шевцова вер
нулась из школы, мать протяну
ла ей письмо с адресом, напи
санным на двух языках.

Ч Е Л О В Е К  О Б Р Е Т А Е Т  С Л У Х
Человек перестал слышать. Ему 

трудно работать, Он не может хо
дить в кино и театр, слушать ра
дио, общаться с людьми и тяжело 
переживает свое 'несчастье.

На помощь приходит медицина. 
Советские ученые ведут большую 
научно-исследовательскую работу 
по излечению людей, потерявших 
слух. Если же нельзя восстано
вить .слух лечением, это стремятся 
сделать при помощи слухового ап
парата.

Наша промышленность выпуска
ет слуховые аппараты различных 
марок. Конструкторы заботятся о 
том, чтобы они были красивы, 
удобны. Например, аппарат типа 
СО-2 вмонтирован в оправу очков, 
другой аппарат заключен в изящ
ную заколку для волос.

Нередко слуховые аппараты 
приостанавливают понижение слу
ха и содействуют его излечению. 
Эффективность их подтверждается 
многими примерами. Е. В. Конюхо
ва из села Ново-Кусково Асинов
ского района из-за плохого слуха 
считала себя «отрезанной от ми
ра». Получив слуховой аппарат, 
она стала свободно общаться с 
Лйдьми, посещать собрания, слу
шать радио.

Слуховые аппараты можно полу
чить в органах социального обеспе
чения, в Томоком областном прав
лении Всероссийского общества 
глухих на льготных условиях.

И. САХАРОВ, 
председатель областного прав
ления Всероссийского обще
ства глухих.

Письмо было из Берлина от 
Сэгбивы Рассель. Девочка писа
ла, что к  ним уже пришла весна. 
Значит, скоро — конец учебы, 
веселое пионерское лето, лаге
ря, песни у костра.

В тот же вечер Наташа села 
за ответ.

Письма... Они летят из Томска 
в Берлин и обратно вот уже пя
тый год. Девочки начали пе
реписку малышами, а теперь обе
— семиклассницы. Сабина пи
шет о своем родном Берлине и 
посылает Наташе книги, открыт
ки, рисунки. Наташа шлет ей ви
ды родного Томска, русскую 
Матрешку, памятные открытки.

«Какой у вас чудесный го
род, — пишет Сабина. — У  меня 
совсем другое было представле
ние о Сибири. А там столько зе
лени!» Сабина рассказывает о 
том, как работают у них пионе- 
ры-тельмаиовцы. С восхищени
ем писала девочка о советских 
космонавтах, и Наташа послала 
ей их фотографии.

— У  нас была большая ра
дость, — рассказала в однюм из 
писем Сабина. — В наш город 
приезжал Титов, и мой старший 
брат, студент, имел честь по
здравить его и сфотографиро
вался с ним.

А потом поднялась в космос 
Терешкова.

— Ты решительно счастливее 
меня,—писала Сабина. — Только 
в вашей стране воспитываются 
такие герои, как первая женщи
на-космонавт. Как это здорово!

Переписку со школьниками 
из Болгарии, Венгрии и других 
стран ведут и другие ученики 
школы .4° 47 г. Томска. Здесь 
провели интересный сбор дру
жины «Праздник разноцветных 
галстуков».

Мы хотим, чтобы в мире зве
нело

«Да» — труду, «нет»—войне!
Этими словами из стихотво

рения Наташиной одноклассни
цы Светы Власовой закончился 
вечер.

— Было на нем очень интерес
но, — писала Наташа своей не
мецкой подруге. — Мы устроили 
выставку, на которую я давала 
и твои подарки.

Письма, как белые голуби, ле
тят из страны в страну. В них
— слова о мире, о дружбе, о 
счастье.

Д. ГРО И СМ АН.

© • • • • •

12 мая по Томской области ожи
дается малооблачная Іюгода, без 
осадков, ветер северный, 5 — 10 
метров в секунду, температура 

- 8  градусов тепла.
13— 14 мая — переменная об

лачность, преимущественно без 
осадков, ветер западный, 5 — 10 
метров в секунду, температура 
ночью — от 3 градусов мороза до 
2 градусов тепла, днем — повы
шение температуры до 10— 15 
градусов тепла. , ^

Редактор А . Н . НОВОСЕЛОВ.

томский государственный медицинския 
институт

объявляет прием в аспирантуру на 1964 — 1965 учебный год 
по следующим специальностям:

С ОТРЫ ВОМ  ОТ ПРОИЗВОДСТВА:
микробиология, акушерство и гинекология, болезни уха 

горла и носа, детские болезни с детскими инфекциями, кожные 
и венерические болезни, нервные болезни, патофизиология, ги
стология. судебная медицина, фармакология, фармакогнозия 
фармацевтическая химия.

БЕЗ О ТРЫ ВА ОТ ПРОИЗВОДСТВА:
организация здравоохранения.
Прием в аспирантуру по 15 сентября.
Вступительные экзамены в мае, июне и сентябре 1964 года.
Заявления о приеме с приложением соответствующих доку

ментов направляются на имя ректора института по адресу: 
г. Томск, Московский тракт, 2, мединститут.

М а л ы й  з а л  — « С о т р у д н и к  Ч К »  —
9-2 0. 11-15. 13 10, 15-05, 17, 18 55, 
20 -50 . 22-45.

КИН О ТЕАТР «ПИОНЕР»
—  «О вод» — 9 . 10-55. 16-25. «В е
н е ц и а н с к и й  м а в р »  —  14-35, 21-50 
« П е р в ы й  т р о л л е й б у с »  —  12-50 
18-20. 20-05.

КЛ У Б  Ж ЕЛЕЗНО ДО РО Ж НИКО В
— « С м е р ть  з о в е т с я  Э н ге л ь х е н »  —
15-40. 18-30. 21-30.

ДОМ  КУ Л Ь Т УР Ы  
ЭНЕРГЕТИКОВ

—  « Л е н и н  в О кт я б р е »  —  15, 17.
« М о я  л ю б о в ь »  —  19, 21 .

ТЕЛЕВИ ДЕН ИЕ
В Т О Р Н И К , 12 м ая

12.30. Н о в и н к и  д о к у м е н т а л ь н о го  к и 
но . 18 .30. Телевизионны е новости. 
18.40. «Рабочая совесть — лучш ий 
контролер». Р ассказы в ает  главный 
инж енер завода «Сибэлектромотор* 
Н. К . Горулев. 18 .55. С портивная стр а
ница. 19.05. « Ш е к с п и р  — н а  р у с с к о й  
с ц е н е » . 19 .20. Ф ильм-концерт « П р и е з 
ж а й т е  в  н а ш  л ю б и м ы й  го р о д » . 19 .35. 
«Настоящ ее и будущ ее наш его края». 
Беседа заведую щ его каф едрой  техно
логии силикатов и неорганических 
вещ еств Томского политехнического 
института доцента П. Г. Усова. 19.50. 
Э к р а н  — п и о н е р а м  и ш к о л ь н и к а м .  
20 .45. Т елевизионны е новости. 21.00. 
Фильм спектакль « А н н а  К а р е н и н а » , 
п ервая серия.

ТРЕБУЮ ТСЯ:
Детской больнице №  Г срочно — 

бухгалтер материальной группы, 
диэтическая сестра молочной кух 
ни, кастелянша, медицинские се
стры, лаборант, санитарки, двор
ник и вахтер.

Обращаться: г. Томск, Москов
ский тракт, 4, телефон 33-20.

Городскому ремонтно-строи
тельному управлению — автокра
новщик, электрога з о с в а р щ и к ,  
штукатуры, кровельщики, жестян
щик (по вентиляции), сантехники, 
возчик.

ТО МСКИЙ ИН СТИТУТ РА ДИ О Э ЛЕКТРО Н И КИ  и  
ЭЛЕКТРО ННОЙ Т Е Х Н И КИ  

объявляет прием в аспирантуру на 1964 і
циальностям:

. по следующим спе-

физическая электроника, в том числе квантовая; теоретиче
ские основы радиотехники; радиосвязь, радиовещание и телеви
дение; радиоприемные устройства; антенно-фидерные 
устройства; электровакуумные и газоразрядные прибо
ры и технология их производства: микроэлектроника; при
менение электроники в народном хозяйстве и научных исследо
ваниях; конструирование и технология производства радиотех
нических и электронных устройств.

Вступительные экзамены проводятся с 15 мая по 1 июля и с 
1 сентября по 15 октября 1964 года.

Порядок приема общий для всех вузов.
Заявления о приеме с приложением соответствующих доку

ментов подаются на имя ректора института по адресу г  Томск 
проспект имени Ленина, 40. 3

сіппооопоааооооооопоосшопаооосщсіооооаоаооаппопаоаопаоошэоіэаоапоаоосіооог, 
К  СВЕДЕНИЮ  ЧИ ТАТЕ ЛЕЙ  ГА ЗЕ Т И  Ж УР Н А ЛО В !

Все узлы и отделения связи области, органы «Союзпечати», g 
подписные пункты на предприятиях, в совхозах, колхозах, вузах g 
и учреждениях, а также почтальоны, общественные распростра- g 
нители но месту работы приступили к  приему подписки на цент- g 
ральные я местные газеты и журналы на I I  полугодие 1964 года, g 

Сроки подписки строго ограничены. g
Не забудьте оформить своевременно подписку.

Облсоюзпечать. °
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Обращаться: 
Алтайская, 5.

г. Томск, улица
2 - 1

Томским горэлектросетям — 
электромонтеры, имеющие опыт 
работы на установках высокого 
напряжения.

Обещаться: г. ‘ Томск. Конная 
площадь, 10, отдел кадрехв. 2 — 1

ТРЕБУЮ ТСЯ:
Специально - конструкторскому 

бюро электромашиностроения на 
постоянную работу — квалифици
рованные инженеры и техни
ки по специальности «Элек
трические машины и аппараты», 
электромеханики, инженеры-эко
номисты, слесари-инструменталь
щики и слесарь по ремонту обо
рудования.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Кирова, 58, завод «Сиб
электромотор», корпус заводоуп
равления, 3-й эіаж,  кабинет на 
чальника СКБЭ, телефон 60-19.

Томская автомобильная школа 
ДО СААФ

ПРО ИЗВОДИТ НАБО Р
на курсы шоферов 3-го класса 

без отрыва от производства и на 
курсы мотоциклистов.

Обращаться: г. Томск, улица
Розы Люксембург. 48. телефон 
42-58._________  2 — 2

Школе-интернату №  4 требуют
ся технички.

Одиноким предоставляется ж и
лая площадь.

Обращаться: г. Томск, улица 
Тверская, 74, к  директору. 2 — 2

Книжные магазины, распространяющие подписные издания, 

П Р И Н И М А Ю Т ПОДПИСКУ,

на .шеститомное издание «История Великой Отечественной 
войны Советского Союза 1941 — 1945 гг.», «Воениздат», цена 
тома 3 руб.

Это издание представляет собой глубокое марксистско-ленин
ское исследование, популярное и доступное описание одного из 
славных и героических периодов истории нашего народа, его ве
ликой борьбы против нашествия немецко-фашистских захватчи
ков и блистательных военных побед над злейшим врагом челове
чества — гитлеровской империалистической Германией.

В труде дано подробное и документальное описание всех вы
дающихся оборонительных и наступательных операций, которые 
вела Советская Армия в ходе войны, в том числе великих исто
рических сражений под Москвой, на Волге, под Орлом и Кур
ском, по прорыву блокады Ленинграда, по освобождению Киева, 
Украины, Белоруссии и знаменитых заключительных операций 
по разгрому немцев в Польше, Румынии, Венгрии, Чехослова
кии, непосредственно в самой Германии и при захвате Берлина.

При подписке вручаются 1. 2, 3-й и 5-й тома. 4-й том выйдет 
из печати в 3-м квартале 1964 года, 6-й том — в первой полови
не 1965 года.

В случае отсутствия издания в книжных магазинах заказы 
следует направлять в «Союзкнигу» по адресу: Москва, Ленин
ский проспект, 15.

Книги высылаются наложенным платежом без задатка.
«Союзкннга».

ТРЕБУЮ ТСЯ:
Спецавтохозяйству срочно — 

экономист, инженер или техник 
по автомобильному делу, баллон- 
щик-вулканизаторщик, смазчик, 
мойщик, шоферы 1 и 2 классов, 
автогрейдерист, автослесари, элек
тросварщик.

Обращаться: г. Томск, улица
Карташова, 47, отдел кадров.

Строительному управлению 
№ 4 треста «Томскстрой» — ав
токрановщик на автокран 
ЛАЗ-690.

Обращаться: г. Томск, останов
ка автобуса №  9 «Завод», отдел 
кадров, телефон 20-53, дополни
тельно 6-39 или 6-29. 2 — 1

Сибирскому физико-техническо
му институту на постоянную рабо
ту — старший инженер экспери
ментальных мастерских, маши- 
нист-компрессорщик на кислород
ную станцию, шофер, уборщицы и 
секретарь.

Обращаться: г. Томск, площадь 
Революции, 1, отдел кадров, с 3 
до 5 час.

Томскому манометровому заво
ду на постоянную работу— опыт
ные специалисты для работы в от
делах и цехах: инженеры-конструк
торы, инженеры-технологи, техни- 

токарн-универсалы 2 —4  раз
рядов, слесари-инструментальщики 
2 — 4 разрядов, штукатуры маля
ры, вахтеры в охрану.

Обращаться: г. Томск, улица
Казанская, 46. 3 — 1

Коллектив больницы имени 
Г. Е. Сибирцева и кафедра дет
ских инфекций медицинского ин
ститута с глубоким прискорби
ем извещают о смерти бывшего 
главного врача больницы, заслу
женного врача РСФСР 

Л А В Р О В А  
Владимира Миновича 

и выражают соболезнование 
семье и родственникам покойно
го.

Вынос тела состоится 13 мая, 
в 3 часа дня, из квартиры по
койного (г. Томск, улица Розы 
Люксембург, 57).

Киселев А лександр Н икиф орович, 
прож иваю щ ий в Т егульдетском  р ай 
оне. в Берегаеве . возбуж дает дело о 
расторж ени и  б рака с Киселевой Пав
линой В асильевной, прож иваю щ ей  в 
г. Ростове-на-Дону.

Дело будет р ас см а тр и ва ться  в  на
родном суде г. Ростова-на-Дону.

С ватиков А лександр П авлович, про
ж иваю щ ий в  г. Томске, улиц а Зато р 
н ая . 7, возбуж дает дело о р ас то р ж е
нии б р ак а  с Сватиковой  Ниной Пав
ловной, прож иваю щ ей в г. Омске.

Дело будет р ас см а тр и ва ться  в н а 
родном суде Л енинского района 
г. Томска.

Лобович Е катери на В асильевна, 
прож иваю щ ая в г. Томске, улиц а Сту
ден ческая . 5. возбуж дает дело о р а с 
торж ении  б р ак а  с Лобовичем В икто
ром А ркадьевичем , прож иваю щ им  в 
г. Томске, улица Калинина. 42.

Дело будет р ассм атр иваться  в н а 
родном суде К ировского района 
г. Томска.

г .  Т о м с к , т и п о гр а ф и я  № 2 « К р а с 
но е  з н а м я » . —

З а к а з  № 1811


